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ВИТАЛИЙ РЫБАКОВ: 
«МНЕ ЕСТЬ ДЕЛО ДО МНОЖЕСТВА 
ПРОБЛЕМ НАШЕЙ ОБЛАСТИ» 



«Аргументы недели», 21 января 2024 
Егор Каргалинский

Виталий Рыбаков – один из самых за-
метных, самых ярких политиков Орлов-
щины, председатель комитета по градо-
строительной деятельности и транспор-
ту Орловского областного Совета народ-
ных депутатов. Он уже много лет входит 
в десятку самых влиятельных персон 
региона, неоднократно признавался и 
журналистами, и гражданами «челове-
ком года». Сегодня мы решили расспро-
сить Виталия Анатольевича о том, какая 
ситуация, на его взгляд, сложилась в та-
ких сферах орловской жизни, как ка-
дровая политика, ответственность чи-
новников и отношение к ней со стороны 
правоохранительных органов, а также 
выполнение национальных проектов.

 Депутат Виталий Рыбаков

ПРи КлычКОВЕ КАДРы 
нЕ РЕшАют ничЕгО, 
ДА Они и нЕ мОгут…
А.н. – Виталий Анатольевич, в своё 

время иосиф Сталин говорил: «Кадры 
решают всё!» губернатор Орловской 
области, член ЦК КПРФ Андрей Клыч-
ков строит кадровую политику по это-
му принципу?

– Нет, решать всё он предпочитает 
сам. А кадры подбирает по двум принци-
пам: личная преданность и исполнитель-
ность. Эффективность, профессиона-
лизм тут на последних местах.

А.н. – Вы имеете в виду его главного 
назначенца, мэра Орла юрия Парахина, 
регулярно занимающего последние ме-
ста в рейтингах мэров?

– Это только один из множества 
примеров…

А.н. – А кто ещё «отличился» и чем?
– У меня создалось впечатление, что 

губернатор специально подбирает в свою 
команду людей, которые имеют «скеле-
ты в шкафу»: плохую профессиональную 
историю, уголовные дела, возбуждённые 
и назревающие.

А.н. – Кого вы имеете в виду 
конкретно?

– Я уже говорил, примеров достаточ-
но. Вот был у нас руководитель департа-
мента здравоохранения Иван Залогин. 
Он занимал аналогичную должность в 
Белгороде, которую ему пришлось поки-
нуть. И покинуть, как говорят чиновни-
ки, «нехорошо». Превышение полномо-
чий в работе с кадрами, проблемы с за-
ключением контрактов, проще говоря, 
с «откатами». Да, его не поймали за ру-
ку, но губернатор Савченко поставил ему 
ультиматум: по собственному желанию 
или уголовное дело…

А.н. – А как он оказался в Орле?
– Когда ближайший советник 

губернатора Андрея Клычкова Сергей 
Лежнев был обычным белгородским бло-
гером, он вёл кампанию против Залоги-
на, которого подозревал в откатах и взят-
ках. И вдруг в один момент всё измени-
лось. Залогин, как отметил в своём блоге 
Лежнев, оказался «честным человеком», 
настолько честным, что советник позже 
рекомендовал его кандидатуру орловско-
му губернатору.

А.н. – Какую он должность занимал 
тогда?

– Три года работал главврачом госпи-
таля ветеранов войн. Напомним, это бы-
ло не сегодня, а пять лет назад. Сколько 
стоило ему «стать честным» и получить 
новую должность, история умалчивает. 
Но уже тогда было ясно, что он закончит 
очень плохо, скорее всего уголовным де-
лом. Первую «шалость» с «цифровизаци-
ей здравоохранения» ему простили, при-
чём под давлением губернатора. А попал-
ся он на том, что лоббировал интересы 
одной фирмы, занимавшейся гемодиа-
лизом, одновременно ущемляя интере-
сы другой. Было громкое задержание в 
рабочем кабинете, деньги, найденные в 
сейфе, домашний арест. Был суд и гуман-
ный приговор: три года условно. А в но-
ябре прошлого года он стал фигурантом 
ещё одного дела, думаю, не последнего.

А.н. – А кто ещё был «опорой» 
губернатора?

– Денис Блохин, член правительства 
Орловской области, руководитель об-
ластного департамента строительства, 
транспорта, топливно-энергетического 
комплекса и ЖКХ. Губернатор Клычков 
до последнего защищал его. Он и брал его 
на работу, зная о перспективе уголовного 
дела и о том, что оно приведёт к осужде-
нию Блохина. Но держал на работе прак-
тически до приговора, позволив уйти «по 
собственному». Приговор, кстати, также 
был условным – 2 года, хотя прокурату-
ра просила реальный срок – 6 лет лише-
ния свободы.

иван Залогин и Денис Блохин. Оба 
члена правительства осуждены условно

А.н. – текучесть кадров в Орле 
большая?

– Очень серьёзная, и это – отраже-
ние того, что наше объединение «Спра-
ведливая команда» называет «проваль-
ной кадровой политикой». Судите са-
ми: Клычков приглашает советником с 
полномочиями единолично представ-
лять Орловскую область в зарубежных 
поездках – от Китая до Эмиратов – не-
коего Артура Волошина. Потом выясня-
ется, что он, госслужащий высокого ре-
гионального уровня, гражданин Украи-
ны, а законного российского граждан-
ства не имеет. Появляется у Клычкова 
некая москвичка Наталья Рожкова, под 
которую создаётся специальный отдел 
по информационной политике. При этом 
Клычков знал, что она гражданская же-
на бывшего начальника его предвыбор-
ного штаба Петра Милосердова, обви-
нявшегося в экстремистской деятельно-
сти. В конце концов Милосердов получил 
2,5 года лишения свободы за создание 

экстремистского сообщества и подделку 
паспорта. Когда всё вышло наружу, Рож-
кову пришлось уволить…

А.н. – А есть ведь ещё сын вице-мэра 
москвы Петра Бирюкова, которого ор-
ловский губернатор пригласил на долж-
ность своего заместителя – руководи-
теля регионального представительства 
при Правительстве России…

– Да, есть. На мой взгляд, ничем осо-
бенным он не отметился, в отличие от За-
логина или Блохина. У меня нет желания 
обсуждать причины его появления в Ор-
ле. Не знаю, есть ли тут взаимосвязь, но 
назначение сына московского вице-мэ-
ра, конечно же совершенно случайно, 
произошло после того, как Андрей Клыч-
ков стал счастливым обладателем новой 
квартиры в элитном жилом комплексе в 
столице за символические 10% рыноч-
ной стоимости. Журналисты до сих пор 
не могут добыть текст постановления мо-
сковского правительства, заместителем 
главы которого является отец Бирюкова, 
о льготном выделении жилплощади заре-
гистрированному в Орловской области 
губернатору.

А.н. – Приведите пример самого не-
подходящего для работы в своей долж-
ности руководителя.

– Я не раз говорил, и до того, как гу-
бернатор продавил кандидатуру Юрия 
Парахина на пост мэра Орла, и после 
этого, что нельзя, как говорят у нас, «пу-
скать козла в огород». Раньше я, правда, 
употреблял для характеристики этого на-
значения более дипломатичную цитату 
известного в прошлом политика Гарри 
Трумэна: «Вы не назначите лису при-
сматривать за курами лишь на основа-
нии того, что у неё большой опыт рабо-
ты в курятнике».

А самым нелепым было назначение на 
пост руководителя важнейшего в поли-
тическом смысле департамента внутрен-
ней политики областной администрации 
некого Алексея Брызгалова. Продержал-
ся он с мая по август 2022 года. Известен 
тем, что торговал рыбой и моллюсками 
на Дальнем Востоке, работал в Китае, 
затем увлёкся политикой и был помощ-
ником – то на общественных началах, 
то нет – различных депутатов. Кстати, 
всё время, в том числе и когда стал со-
ветником Клычкова, публиковал в соцсе-
тях фотографии своих удостоверений. А 
когда стал руководителем департамента, 
то его работу можно было оценить даже 
не единицей, а нулём. Но почти три года 
он получал зарплату советника и почти 
четыре месяца – руководителя департа-
мента. Вот такие кадры…

тАйнА СлЕДСтВия нЕ ДОлжнА 
Быть ПРиКРытиЕм 
Для ВОлОКиты и САБОтАжА!
А.н. – Виталий Анатольевич, мы не 

раз писали о том, что в Орловской об-
ласти сложилась выпадающая из обще-
российского тренда ситуация: уличён-
ные в противоправных действиях чи-
новники под разными предлогами из-
бегают ответственности, причём даже 
административной. Какая обстановка в 
этой сфере сейчас?

– Мало что изменилось, к сожале-
нию. Я как депутат Орловского област-
ного Совета народных депутатов держу 
на контроле все ситуации, которыми за-
нималась наша Справедливая команда, 
объединяющая не только депутатов об-
лсовета, горсовета Орла, но и обществен-
ников, юристов, активных неравнодуш-
ных граждан. И поэтому мы постоянно 
поднимаем вопросы волокиты со сторо-
ны следствия, покровительства в отноше-
нии преступивших закон чиновников. В 

нашем регионе всё это на виду и на слуху, 
и к нам часто обращаются граждане, на-
ши избиратели с вопросами: «Почему?»

А.н. – К вам обращаются по той при-
чине, что вы знаете ответы?

– Нет, часто потому, что больше не-
куда обратиться. Бывает, что люди дове-
дены до отчаяния равнодушием чинов-
ников и явным нежеланием некоторых 
представителей силовиков, особенно 
следственных органов, заниматься важ-
ными не только для конкретных людей, 
но и для общества проблемами.

К нам, например, обратились перевоз-
чики Кривовы, которых первый замести-
тель мэра Орла Ничипоров фактически 
обложил данью… Они не только плати-
ли живыми деньгами, но и покупали от-
делочные материалы для кабинета, орг-
технику, оплачивали рестораны и пр. У 
следователей СУ СК России по Орлов-
ской области есть все доказательства: че-
ки, квитанции, другие финансовые доку-
менты, наконец аудиозаписи разговоров 
с нынешним первым вице-мэром…

Первый вице-мэр Орла Вадим ничи-
поров и мэр юрий Парахин

А.н. – и каков результат?
– В августе 2023 года группа депута-

тов, общественников, руководителей фе-
деральных и региональных СМИ встре-
чалась с руководителем СУ СК России по 
Орловской области Петром Юдиным и 
его подчинёнными, среди которых был и 
Константин Баранов, руководитель того 
самого второго отдела по расследованию 
особо важных дел, который в Орле про-
звали «похоронным бюро». Журналисты 
задали прямой вопрос: почему Ничипо-
рова при таком обилии доказательств не 
привлекают к уголовной ответственно-
сти по статье о получении взятки? А ру-
ководитель управления на голубом глазу 
говорит, что это не взятка, «злоупотре-
бление служебным положением». Про-
куратура, насколько мне известно, уже 
более года добивается задержания Ничи-
порова и предъявления ему обвинения в 
получении взяток в особо крупном раз-
мере. Я надеюсь, что ей удастся перело-
мить ситуацию…

А.н. – Самое резонансное уголовное 
дело по преступлениям коррупционной 
направленности – это, конечно, дело мэ-
ра Орла юрия Парахина, касающееся 
так называемой «дороги к тёще»…

– «Дорога к тёще» уже не просто де-
ло, это, я считаю, позорное пятно на ре-
путации Следственного управления 
Следственного комитета России по Ор-
ловской области. Суть его проста и оче-
видна: будучи главой Орловского района, 
нынешний мэр Орла Парахин незакон-
но и вопреки условиям муниципального 
контракта оплатил ремонт дороги между 
домом, где он зарегистрирован и прожи-
вает, и особняком своих родственников. 
Все доказательства есть, документы изъ-
яты, оперативно-розыскные мероприя-
тия давно проведены. Мэру было предъ-
явлено обвинение в окончательной ре-
дакции, согласованное и СКР, и проку-
ратурой. Обвинение по тяжкой статье с 
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санкцией до 10 лет лишения свободы. И 
вот, два года назад следствие вдруг отка-
зывается передавать в областную проку-
ратуру готовое и согласованное обвини-
тельное заключение! Более того, все эти 
два года усилия СУ СК России по Орлов-
ской области направлены исключитель-
но на то, чтобы вывести мэра из-под уго-
ловной ответственности. Следователи не 
менее трёх раз пытались прекратить де-
ло, причём прокуратуре пришлось доби-
ваться отмены их постановлений через 
суд. Суд встал на сторону закона. Рассле-
дование пришлось продолжить.

Сейчас тактика у подчинённых Петра 
Юдина и Константина Баранова другая: 
они пытаются переквалифицировать об-
винение на более мягкую часть статьи о 
превышении должностных полномочий 
с помощью занижения ущерба, а потом 
дождаться истечения срока давности (он 
истекает в октябре нынешнего года). Как 
это оценивать? Как волокиту? Нет, это 
настоящий саботаж! И всё это творится 
на глазах сотен тысяч жителей Орлов-
ской области…

Та самая «дорога к тёще» и особняк 
мэра Орла

А.Н. – Но ведь это дело не единствен-
ное, связанное с мэром Орла?

– По остальным криминальным ситу-
ациям уголовные дела просто не возбуж-
даются. С ноября 2021 года СУ СК Рос-
сии по Орловской области проводит про-
верку скандальной аудиозаписи совеща-
ния у мэра Орла, которое Юрий Парахин 
проводил 15 сентября 2021 года. На сове-
щании он лично принуждал председате-
лей районных избирательных комиссий 
к фальсификации результатов выборов 
в Орловский областной Совет народных 
депутатов. Девять месяцев следствие от-
казывалось изымать основное доказа-
тельство – полную аудиозапись, а затем 
стало ссылаться на то, что ведутся экс-
пертизы. Главный свидетель, участник 
этого совещания, экс-председатель Из-
бирательной комиссии Советского рай-
она Максим Сушков не только дал ис-
черпывающие показания, но и предоста-
вил следствию акты экспертного иссле-
дования аудиозаписи аккредитованным 
специализированным учреждением Ми-
нистерства юстиции России. Вывод экс-
пертов однозначен: голос на аудиозапи-
си принадлежит мэру Орла, и он понуж-
дал присутствующих к фальсификации 
результатов выборов.

На встрече в СУ СК России в августе 
Пётр Юдин и Константин Баранов обе-
щали присутствующим депутатам, жур-
налистам и общественникам, что про-
цессуальное решение будет принято сра-
зу по получении результатов ещё одной 
экспертизы в сентябре. Этого не произо-
шло. Теперь, как говорят, обещают при-
нять решение в январе. До конца янва-
ря у нас неделя, но я опасаюсь, что они 
снова будут тянуть. До очередного «сро-
ка давности»…

А.Н. – И сколько ещё таких «невоз-
буждённых дел» у орловского мэра?

– Не одно и не два. Есть незавершён-
ная проверка о продолжении так называ-
емой «дороги к тёще» по ул. Никольской, 

которую проводит полиция. Суть также 
проста: эту дорогу построили с нуля, и 
она стоила менее 4 миллионов при оце-
ночной стоимости в 20 миллионов. Доро-
га подведена прямо к особняку мэра, на 
время её постройки – единственному в 
округе. На мой взгляд, 16 миллионов – 
это скрытая взятка. И что же? Полиция 
не может организовать экспертизу сто-
имости дороги по той причине, что соб-
ственник запрещает брать пробы дорож-
ного покрытия. Это всё равно, что убий-
ца запрещал бы полиции исследовать 
орудие убийства на том основании, что 
это его собственность! И длится всё это 
с 2020 года…

Руководитель 2-го отдела по рассле-
дованию особо важных дел СУ СК Рос-
сии по Орловской области Константин 
Баранов. В его отделе почти все дела и 
проверки, связанные с мэром Орла. За 
три года ни одно дело не реализовано.

А.Н. – Как вы думаете, задержание 
старшего брата мэра Орла, Виктора Па-
рахина, в Москве и помещение его под 
стражу в связи с мошенничеством в осо-
бо крупных размерах повлияет на дей-
ствия орловских следователей в отноше-
нии Юрия Парахина?

– Считаю, пятьдесят на пятьдесят. 19 
января вступило в силу решение Замо-
скворецкого районного суда г. Москвы 
о продлении ему срока содержания под 
стражей. Но действия следователей за-
висят не только от низового звена. Во-
просы есть к руководству управления. Я 
знаю, что в ближайшее время из Москвы 
в Орёл с комплексной проверкой прибы-
вают сотрудники центрального аппара-
та Следственного комитета России, и им 
будет что изучить. И, надеюсь, сделать 
выводы…

А.Н. – Мы говорили о том, что у пер-
вого заместителя мэра Орла Ничипоро-
ва есть перспективы стать обвиняемым 
по уголовному делу как минимум о зло-
употреблении служебным положением, 
а возможно, и о взятке в особо крупных 
размерах. Но ведь есть и другие первые 
заместители, правда?

– Я не могу точно сказать вам, каки-
ми именно принципами руководствуется 
Юрий Парахин при выборе первых заме-
стителей, но почему-то у них у всех начи-
наются проблемы с законом. Два года на-
зад сотрудники УФСБ по Орловской обла-
сти возбудили уголовное дело, в котором 
в качестве обвиняемого привлечён и от-
правлен под домашний арест тогдашний 
первый вице-мэр Орла Олег Минкин. При 
его участии, как считает следствие, «лю-
бимый подрядчик губернатора» – ООО 
«Техспецкомплект» незаконно, за счёт за-
вышения стоимости материалов для ре-
монта площади Жукова в Орле, получило 
порядка 15 миллионов рублей.

Что касается ещё одного первого за-
местителя мэра Орла, Ирины Провалён-
ковой, которая вместе с Парахиным при-
нимала самое активное участие в сове-
щании в кабинете мэра Орла 15 сентя-
бря 2021 года, том самом, по которому 

проводится проверка СУ СК России по 
Орловской области, то она уже не рабо-
тает в этой должности.

А.Н. – Её привлекли к ответственно-
сти за нарушение законодательства о 
выборах и уволили?

– Нет, она пошла на повышение. Те-
перь Провалёнкова исполняет обязанно-
сти заместителя губернатора Орловской 
области в Правительстве Орловской об-
ласти по внутренней политике, предста-
вителя губернатора Орловской области 
в Орловском областном Совете народ-
ных депутатов. Если Провалёнкову ут-
вердят вице-губернатором, то привлечь 
её к уголовной ответственности по делу 
о скандальной аудиозаписи будет более 
чем проблематично. Такие у нас в регио-
не реалии, к сожалению…

А.Н. – Вы хотите сказать, что чем вы-
ше должность, тем больше у лица, её за-
мещающего, иммунитет от уголовного 
преследования?

– Я меньше всего хочу, чтобы это бы-
ло реальностью, но факты – упрямая 
вещь. Снова сошлюсь на прошлогод-
нюю встречу с руководством СУ СК Рос-
сии по Орловской области. Руководитель 
управления полковник Юдин гордо рас-
сказывал нам о том, что следствие пере-
даёт в суд дело бывшего директора МУП 
«Трамвайно-троллейбусное предприя-
тие» Андрея Молодчинина, обвиняемо-
го в хищении 270 тысяч рублей. Я задал 
ему вопрос: почему не привлекают к от-
ветственности другого экс-директора Ан-
дрея Митина, в период работы которого 
Контрольно-счётная палата Орла выяви-
ла злоупотреблений на десятки миллио-
нов рублей. Руководитель управления от-
ветить не смог, а полковник Баранов, ру-
ководитель второго отдела по расследо-
ванию особо важных дел, сказал, что акт 
КСП у следователей есть, и они его про-
веряют. Прошло полгода, а результатов 
– никаких! Потому что Митин – депу-
тат облсовета, правда, теперь уже быв-
ший, а Молодчинин – нет?

А.Н. – Орловских чиновников часто 
просто «прощают» за нарушения зако-
нодательства, которые обычных людей 
привели бы на скамью подсудимых, так?

– Повторяю, к сожалению, таких фак-
тов предостаточно. Например, бывший 
глава Малоархангельского района Олег 
Ревякин переехал в Орёл и работал в об-
ластном правительстве, потом был управ-
ляющим Орловским фондом социально-
го страхования. И лет, наверное, десять, 
проживая в Орле, получал выплаты из 
бюджета как житель «чернобыльской зо-
ны», в которую входит Малоархангельск. 
Его на этом поймали. А результат? Было 
возбуждено уголовное дело по статье 159 
«Мошенничество». А потом его прекра-
тили ввиду того, что Ревякин деньги вер-
нул, а само деяние (обычных граждан за 
это судят) было признано «малозначи-
тельным». Олег Ревякин после этого был 
назначен вице-губернатором Орловской 
области по социальной политике.

Другой глава Малоархангельского 
района, Пётр Матвейчук, организовал те-
хобслуживание, ремонт и заправку лич-
ного «Лексуса» за счёт нищего районного 
бюджета. Стоило это порядка миллиона 
рублей. Хищение? Уголовное дело? По-
казательный процесс? Нет, вернул день-
ги в бюджет и продолжает работать гла-
вой района. Если следовать такой логике, 
то каждый вор, укравший деньги или ве-
щи, должен освобождаться от уголовной 
ответственности, если вернёт похищен-
ное. Это если его поймают. А если нет? 
В народе у нас издавна в ходу поговорка 
«Не пойман – не вор!»

Бывший глава Ливенского района 

Юрий Ревин по представлению про-
куратуры и решению суда должен был 
быть отстранён от должности за наруше-
ния антикоррупционного законодатель-
ства: его брат работал в районной адми-
нистрации руководителем управления, 
а сын был депутатом районного совета, 
которому Юрий Ревин был подотчётен. 
Думаете, его отстранили? Нет, конечно! 
Районный совет решил не проводить за-
седания до выборов в областной Совет 
народных депутатов, и Ревина благопо-
лучно избрали. Никакой ответственности 
он не понёс и теперь работает председа-
телем комитета по экономике облсовета. 
И таких примеров, к сожалению, также 
достаточно много…

Когда мы общаемся с руководством СУ 
СК России по Орловской области, то ча-
сто тот или иной вопрос остаётся без от-
вета со ссылкой на «тайну следствия». У 
нас бывает так: идёт доследственная про-
верка или расследование, тянется всё 
это годами, подробности прикрываются 
пресловутой «тайной», а потом провер-
ка оказывается безрезультатной, а уго-
ловное дело прекращается. Надеюсь, что 
комплексная проверка из Москвы выя-
вит все факты волокиты, бездеятельно-
сти, стремления к тому, чтобы выводить 
из-под уголовной ответственности ряд 
чиновников, и иные недостатки в рабо-
те управления, а также даст им принци-
пиальную оценку.

ОСОБЕННОСТИ НАцИОНАльНых 
ПРОЕКТОВ ПО-ОРлОВСКИ
А.Н. – В Орловской области, как и в 

любом другом регионе нашей страны, 
многие объекты строятся или рекон-
струируются в ходе выполнения нацио-
нальных проектов. Есть ли на Орловщи-
не какие-то оригинальные формы и ме-
тоды выполнения нацпроектов?

– Давайте возьмём тему более широ-
ко: скажем, реализация крупных инфра-
структурных проектов, в том числе и в 
рамках национальных проектов. У нас, к 
сожалению, наметилась негативная тен-
денция. У марксизма, как говорил Ле-
нин, есть три источника и три составных 
части, у нас же при руководстве комму-
нистических губернаторов в отношении 
нацпроектов сложились три специфи-
ческих взаимосвязанных особенности. 
Первая: практически стопроцентное на-
рушение сроков выполнения. Вторая: бы-
строе исчезновение выплаченного аван-
са, в том числе использование его на це-
ли, не связанные непосредственно с кон-
трактом. Часто эта особенность приводит 
к возбуждению уголовных дел. Третья: 
вытекающие из первых двух регуляр-
ные требования дополнительных денег 
из центра.

А.Н. – А какой проект, Виталий Анато-
льевич, самый крупный и долгосрочный?

– Это, конечно, новый корпус Ор-
ловской областной клинической боль-
ницы, прозванный в народе за его ката-
строфическую историю «Титаником». 

Продолжение на стр. 4

Премьер-министр России Михаил Ми-
шустин на «Титанике»
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Президент России В.В. Путин подписал 
распоряжение о начале реализации про-
екта осенью 2006 года. Корпус должны 
были открыть в 2010 году, но с марта 2009 
года построенная к тому времени «короб-
ка» здания стала для нескольких поколе-
ний орловских чиновников и приближён-
ных к ним подрядчиков постоянно дей-
ствующей «кормушкой».

А.Н. – Были уголовные дела, связан-
ные с этим проектом?

– Одно из дел, возбуждённое в от-
ношении руководителей ЗАО «Союзин-
форм», подрядчика, работавшего в 2012-
2014 гг. под непосредственным куратор-
ством Юрия Парахина, в то время про-
фильного вице-губернатора, до сих пор в 
суде. Там объём похищенного оценивал-
ся в 229 миллионов рублей. По второму 
делу 6,5 года лишения свободы, в том чис-
ле и за хищение 136 миллионов рублей на 
«Титанике» в 2015-2016 гг., получил ген-
директор АО АИЖК Орловской области 
Сергей Кочергин. За хищения, которые 
произошли позднее, пока никто не отве-
тил. В октябре 2021 года, посещая вместе 
с губернатором Клычковом «Титаник», 
глава правительства России Михаил Ми-
шустин назвал ситуацию «позором»: 
«Это беда, просто безобразие. 14 лет фак-
тически… этот долгострой превратился в 
арт-объект. Закопали все деньги в бук-
вальном смысле слова, и уголовные де-
ла здесь, я знаю. Ну это же беда, сердце 
кровью обливается, когда видишь такие 
истории. И как люди будут относиться к 
власти, в том числе к региональной вла-
сти, когда видят это безобразие?»

Деньги у главы правительства губер-
натору выпросить удалось. Окончание 
строительных работ назначено на но-
ябрь 2024 года, но выполняются они, как 
считают СМИ, совсем неспешно. Види-
мо, если не успеют, опять будут просить 
миллиард-другой…

А.Н. – А всё-таки что в Орле с выпол-
нением нацпроектов?

– На бумаге всё «почти» выполне-
но. Местные журналисты только удив-
ляются! Процитирую недавнюю публи-
кацию Oreltimes: «Напомним, всего Ор-
ловская область в 2023 году обязана бы-
ла направить по президентским проектам 
11,7 млрд рублей. По факту регион осво-
ил лишь 10,4 млрд рублей. Правда, сей-
час областные власти вдруг забыли, что 
они в течение прошлого года на каждом 
совещании заявляли к исполнению поч-
ти 12 млрд рублей по нацпроектам, и ста-
ли говорить о куда меньших суммах фи-
нансирования (10,8 млрд рублей). Куда 
пропало более миллиарда рублей, никто 
не уточняет… Зато итоговый процент вы-
полнения достиг 98,8% – ловкость рук!»  
Миллиард куда-то исчез. Впрочем, у гу-
бернаторов-коммунистов это традиция. 
При экс-губернаторе Потомском, только 
по официальным данным МВД, из денег, 
выделенных на празднование 450-летия 
Орла, был похищен тот же миллиард. 

А.Н. – Где основные «болевые точки»?
– Возьмём школу на ул. Зеленина, ко-

торую позиционировали как самую круп-
ную в регионе. Её должны были открыть 
в 2022 году, потом 1 сентября 2023 года, 
потом срок перенесли на ноябрь, теперь 
на 4 февраля. Сколько точно было похи-
щено из первоначальных 1,2 миллиар-
да, выделенных на строительство, точно 
посчитать пока не удаётся. Но «любимо-
му подрядчику губернатора» ООО «Тех-
спецкомплект» уже вменили хищение 30 

миллионов. А пока уголовное дело рас-
следуется, Арбитражный суд Орловской 
области 19 января постановил взыскать 
с этой фирмы неустойку в 13,7 миллио-
на рублей. 

Чтобы читателям было понятно, при 
губернаторе Клычкове фирмы Михаи-
ла Маркина «Техспецкомплект» и «Три-
умф» стали фактически монополистами в 
выполнении ряда работ по нацпроектам 
«Образование» и «Жильё и городская 
среда». И на каждом подряде – хищения. 
К тому же по факту уклонения от налогов 
на сумму более чем 48 миллионов рублей 
в отношении Михаила Маркина, а также 
директора и главбуха «Техспецкомплек-
та» уже расследованное дело направлено 
в суд. Вот только из чиновников, которые 
лоббировали, организовывали и сопрово-
ждали эти подряды на миллиардную сум-
му, никто, кроме первого вице-мэра Ор-
ла Олега Минкина, пока не пострадал. За-
то недостроенную школу на ул. Зеленина 
24 августа, за неделю до нового учебно-
го года, губернатор Клычков показывал 
полпреду Президента России в ЦФО Иго-
рю Щёголеву и обещал: «Вот-вот…» Не-
сколько дней назад я был на совещании 
у первого вице-губернатора Ивановско-
го, где обсуждался и этот вопрос. Ме-
ня предупредили, что подрядчиков и за-
казчика хотят вынудить «добровольно» 
сдать-принять этот недостроенный объ-
ект 4 февраля. Пришлось предостеречь 
их от опрометчивых шагов и напомнить 
о том, что за подобные «шалости» неко-
торые граждане сейчас отбывают сроки…

А.Н. – Почему высоким гостям пока-
зывают недостроенные объекты?

– Здесь всё ясно: губернатор просит у 
них дополнительных денег. Как это зву-
чит, не знаю, наверное, так: «Извините, 
нам вот дали 1,2 миллиарда, 30 миллионов 
украли, остальные хищения пока счита-
ют, объект не закончен, дайте ещё…» Аб-
сурд какой-то.

Торжественное начало работ по стро-
ительству школы в д. Жилина. Лицо 
министра строительства и ЖКХ Рос-
сии Ирека Файзуллина не выражает 
оптимизма

22 января 2024 года. Деревня Жилина. 
Строительство школы. Два с половиной 
месяца работы не ведутся

Другую такого же уровня школу в де-
ревне Жилина губернатор также почтил 
своим вниманием. Вместе с министром 

строительства и ЖКХ России Иреком 
Файзуллиным он 8 сентября прошлого 
года в крайне торжественной обстанов-
ке заложил капсулу с посланием к потом-
кам. Губернатор пообещал ввести школу 
в эксплуатацию в 2024 году. Какое поло-
жение сейчас? Работы остановлены! 22 
января я выехал на место. Рабочих нет, 
нет даже следов их пребывания на пло-
щадке. Два с лишним месяца никто на 
этом объекте нацпроекта «Образова-
ние» не работает. Более 340 миллионов 
рублей аванса потрачены на незакончен-
ный котлован?

А.Н. – То есть подрядчик по каким-то 
причинам бросает работу?

– Причины тут часто самые что ни 
на есть криминальные. Бывает, что под-
рядчик, который оказался в привилеги-
рованном положении, «выиграл» кон-
курс, получил аванс и сделал «откат». Де-
нег нет, работа стоит. Или, как в случае 
с ООО «Ремспецмост» и его работой на 
Красном мосту, где было похищено более 
178 миллионов, подрядчик, незаконно по-
лучивший этот подряд, обналичил серьёз-
ную сумму и потратил на собственные 
нужды. Итог этой ситуации, об опасно-
сти которой я говорил задолго до возбуж-
дения уголовного дела, известен. Генди-
ректор «Ремспецмоста» Евгений Подре-
зов, заключивший сделку со следствием, 
получил 4,5 года колонии, а вот остальные 
участники преступной схемы или также 
осуждены, или в розыске (это его колле-
ги), или считаются «неустановленными». 
В приговоре суда указано, что в отноше-
нии них (должностных лиц администра-
ции Орла и администрации Орловской 
области) возбуждено уголовное дело. Но 
кто эти лица, следствие до сих пор скры-
вает. Кстати, и мэр Орла Юрий Парахин, 
и губернатор Андрей Клычков довольно 
долго гордились тем, что городу вернули 
эти похищенные подрядчиком и «неуста-
новленными» 178 с лишним миллионов 
по банковской гарантии. Скорее всего, 
их настроение серьёзно ухудшилось, ког-
да они 9 января узнали, что в Арбитраж-
ном суде Белгорода «Белгородсоцбанк» 
оспаривает этот возврат на том простом 
основании, что орловские власти заклю-
чили контракт с ООО «Ремспецмост» не-
законно. Эта организация не должна бы-
ла быть вообще допущена к конкурсу, по-
скольку не имела опыта работы с объек-
тами культурного наследия. А Красный 
мост – именно такой объект.

Следователи до сих пор ищут «неуста-
новленных» лиц из числа чиновников, 
которые вместе с директором «Ремспец-
моста» Подрезовым обеспечивали хи-
щения на орловских мостах. Советник 
Лежнев ведёт губернатора Клычкова и 
директора Подрезова на мост «Дружба»

А.Н. – Виталий Анатольевич, вы гово-
рите не об одном Красном мосте, но и о 
других…

– Директору «Ремспецмоста» Евге-
нию Подрезову был вынесен приговор за 
хищение путём мошенничества бюджет-
ных средств, выделенных на реализацию 
национального проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги» 
на Красном мосту, на мосту «Дружба», 
на мосту через реку Сосну в Ливенском 
районе. А орловские чиновники не толь-
ко обеспечивали процесс хищения, но и 
принимали объекты с неустранимыми 
недостатками, такие, например, как тот 
же мост «Дружба». При этом, когда я пу-
блично, на заседании Орловского горсо-
вета поинтересовался у председателя ко-
миссии, принимавшей мост «Дружба», 
мэра Орла Юрия Парахина, когда он ос-
матривал этот объект, тот не мог даже 
вспомнить ни дату, ни обстоятельства 
«приёмки». 

К моему большому сожалению, в на-
шем регионе срываются сроки ввода в 
эксплуатацию большого количества со-
циально значимых объектов, которые 
строятся или ремонтируются в рамках 
нацпроектов «Здравоохранение», «Об-
разование», «Жильё и городская сре-
да». На прошлой неделе я был в Кром-
ской центральной районной больнице. 
Её как бы «приняли», но когда я, не по-
ленившись, поднялся на крышу здания, 
то увидел столько недостатков и недоде-
лок, что говорить о «готовности объекта» 
стало просто невозможно. Такие же про-
блемы есть и в Ливнах на строительстве 
поликлиники, да и в других учреждениях 
здравоохранения.

А.Н. – Для многих начальников поезд-
ка по объектам, за которые они должны 
отвечать, – событие. Такие мероприятия 
неделями готовятся, собирается свита… 
Вы же практически каждый день в разъ-
ездах по области, причём иногда по са-
мым дальним районам. Это прописано в 
ваших должностных обязанностях?

– Нет, никаких обязательных по-
ездок нет. Почему именно мне прихо-
дится ездить по всем районам и выяв-
лять недостатки в выполнении нацпро-
ектов, а затем публично рассказывать о 
них, подключать прокуратуру и другие 
правоохранительные органы, буквально 
оказывать давление на исполнительную 
власть? Я являюсь председателем коми-
тета Орловского областного Совета на-
родных депутатов по градостроительной 
деятельности и транспорту, и это моя ра-
бота. Мне в своё время довелось осво-
ить целый ряд строительных специаль-
ностей, и я могу оценить уровень готов-
ности объектов, понять, где, как выразил-
ся, будучи на «Титанике», наш премьер, 
«закопаны средства», где работают чест-
но и трудности объективны, а где в осно-
ве «работы» подрядчиков можно увидеть 
признаки мошеннических схем. И ещё я 
всегда вспоминаю фразу, которую про-
изнёс ещё несколько лет назад на съезде 
«Единой России» Президент России В.В. 
Путин: «Ничто так не подрывает стабиль-
ность и не крадет ресурс развития, как 
неправда, несправедливость, коррупци-
онная ржавчина и мздоимство, равноду-
шие к своей стране и отстраненность от 
нужд граждан, чванливость и высокоме-
рие, от кого бы они ни исходили: от поли-
тиков, чиновников, бизнеса или тех, кто 
называет себя элитой». Наверное, поэто-
му мне и есть дело до множества проблем 
нашей Орловщины, которые нам и мож-
но, и нужно решать вместе. Только тогда 
мы и можем победить…

Источник: https://argumenti.ru/
society/2024/01/878654 

Виталий Рыбаков: Ничто так не убивает доверие 
людей к власти, как равнодушие, коррупция 
и некомпетентность чиновников

Продолжение. Начало на  стр. 2, 3
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«И разведут такую грязь, что сложно представить»

Кто поможет Маргарите?

Лужки. «Коммунальный 
детектив-2»

«Ни пройти ни проехать. Забытый город»

История с многомиллион-
ным недоремонтом Карачевско-
го шоссе, после которого про-
куратура направила представ-
ление в адрес мэра Орла Юрия 
Парахина, получила неожидан-
ное продолжение. Подтопле-
ние проезжей части и пешеход-
ной зоны продолжается – лив-
нёвки здесь так и не появились, 
зато есть перспектива разруше-
ния недавно построенных пеше-
ходной и велосипедной дорожек 
вдоль автомобильной трассы и 
СНТ «Карачевское».

 Здесь будут вести новый во-
довод. Цена вопроса – порядка 
миллиарда рублей, поэтому на 
такие «мелочи», как новые до-
рожки, внимания обращать ни-
кто не собирается. Возникает во-
прос: зачем потратили деньги? 
Чтобы в буквальном смысле за-
рыть их в землю? Кто запланиро-
вал ремонт до, а не после строи-
тельства водовода?

Жители частных домов, ко-
торые находятся на территории 

СНТ «Карачевское», недоумева-
ют: сколько можно издеваться? 
Многие живут здесь круглого-
дично – это черта города, водят 
детей в школу; раньше здесь не 
было асфальта, потом, наконец-
то, сделали пешеходную зону 
(так, что её периодически зали-
вает), а теперь людям вновь при-
дется месить грязь?

– Мы здесь живем постоян-
но, – рассказывает жительница 
Орла Нина Павловна. – У нас да-
ча вот уже больше двадцати лет, 
и никогда тут никто ничего не де-
лал. Так вот, в прошлом году про-
ложили пешеходную и велоси-
педную дорожки, они проходят 
вдоль нашего СНТ и трассы. До 
этого там всегда была грязь, де-
лали долго, но сделали. Въезды 
сделали на наши переулочки, че-
го никогда раньше не было. Доро-
га идет вдоль всех дач, и въезды 
теперь есть на каждый переулок. 
Даже высадили деревья. Причем 
в Интернете была информация, 
что этот участок не принят. Но 
в это не верится. В сентябре эти 

работы уже завершили. Жаль, 
что не были поставлены ограж-
дения, мы звонили в администра-
цию, а там сказали, это не их забо-
та: звоните в ГАИ, ставьте каме-
ры, мол, мы теперь ограждения не 
ставим. Уже тогда получалось, что 
эта вся работа псу под хвост. Там 
начали ездить машины, которые 
объезжали пробки на Карачев-
ском. Машины ездили по пеше-
ходной зоне… Отмечу, это не Ор-
ловский район, это черта города. 
Потом ездить вроде как переста-
ли. А к Новому году выяснилось, 
что здесь будут проводить воду, 
вода, конечно, людям нужна, но 
почему изначально ведомствам 
нельзя было согласовать работы? 
Я недавно спрашивала у рабочих, 
что они здесь планируют, и они 
сказали, что до первого апреля, 
пока людей на дачах мало, долж-
ны все это сделать. Завезли тру-
бы метрового диаметра, их мно-
го. Сказали, что наши пешеход-
ные дорожки будут вскрывать. 
Но ведь был закуплен и оплачен 
материал, работы эти, наверняка, 

были приняты. Как же так? Чи-
новникам деньги девать некуда?  
Нам, когда прокладывали эти до-
рожки, повредили газовую тру-
бу, и мы неделю сидели без газа. 
Сейчас руководство нашего СНТ 
предупредило рабочих: вы вызы-
вайте газовщиков. Есть опасение 
повторения того, что было летом. 
Но у нас структуры между собой 
никак не договариваются. Так во 
всем.

– Делали эти дорожки долго, 
приходили, даже брали пробы, 
переделывали асфальт, – вспо-
минает еще одна жительница, 
член СНТ «Карачевское». – По-
том пошли дожди, и что получи-
лось? Наводнение. У них в плане 
было указано: от асфальта необ-
ходимо посыпать мелкую щебен-
ку, но этого сделано не было. Ска-
зали, что в плане этого нет. Хотя 
это было. Мне сами рабочие гово-
рили. А теперь там так заливает! 
С Авиационной идет вся вода к 
нам, и они не устраняют эту свою 
ошибку, ливнёвок там нет, рабо-
чие, которые сейчас работают, 

сказали, что этим не занимают-
ся. Те не занимались, и эти тоже 
не занимаются. Фотографии на-
воднений отсылали Клычкову, 
Клычков ничего не ответил. Глу-
бина воды по колено, а ведь здесь 
люди живут, детей ведут утром 
в школу. Им лодки нужно наду-
вать? Теперь то, что есть, слома-
ют, потом будут засыпать и раз-
ведут такую грязь, что страшно 
представить. Что там будет вме-
сто этого тротуара? Почему в дру-
гом месте нельзя этот водопровод 
вести? Порядка нет. Когда копали 
этот тротуар, повредили газ, а нам 
потом прислали счет на сто с лиш-
ним тысяч, представляете? Будто 
бы это мы порвали. Они порвали, 
а на нас Горгаз написал. Не си-
деть же без газа, заплатили свои 
деньги...

 «Орловская среда-плюс» об-
ращается к прокуратуре области 
с просьбой разобраться в вопро-
се эффективности использова-
ния бюджетных средств админи-
страцией города Орла при ремон-
те Карачевского шоссе в Орле.

Письмо, которое пришло в 
редакцию «ОС-плюс», произве-
ло на нас тягостное впечатление. 
Оно – от человека, оказавшегося 
в очень трудной ситуации и фак-
тически оставшегося без помо-
щи. Героине письма, которая бо-
лее 20 лет помогала людям, ра-
ботая медсестрой, и из-за трав-
мы больше не может трудиться, 
элементарно не на что жить. По-
могает ей лишь одна добрая со-
седка, но ее возможности очень 
ограничены. Социальные служ-
бы участия в ее судьбе факти-
чески не принимают, а у кого 
еще просить помощи, ни Мар-
гарита, ни ее соседка не знают. 
Поэтому и обратились в газету. 
В свою очередь редакция «Ор-
ловской среды-плюс» просит 

откликнуться всех неравно-
душных граждан и любые орга-
низации, которые могут оказать 
Маргарите хоть какую-то по-
мощь – материальную, юриди-
ческую, медицинскую – любую. 
Контактные данные имеются в 
редакции.

Ниже – текст письма.
«Здравствуйте, меня зовут 

Маргарита Николаевна, 1970 го-
да рождения. Я уроженка горо-
да Орла. По образованию фель-
дшер, 22 года отработала мед-
сестрой. В 2017 году я получила 
травму, была прооперирована 
в больнице им. Семашко с диа-
гнозом перелом шейки бедра со 

смещением отломков. По состо-
янию здоровья я не могу рабо-
тать. Ходила к травматологу 21 
июля 2023 года. Поставили ди-
агноз: некроз головки бедрен-
ной кости. Сказали, что третья 
группа инвалидности не поло-
жена, потому что моя нога ко-
роче на пять сантиметров, а по 
приказу МСЭ нужно семь сан-
тиметров. Я по-прежнему оста-
юсь без средств к существова-
нию, мой ежемесячный доход 
– ноль рублей. Еду приносит 
соседка, иногда подруга, чем 
могут поделиться. Мой долг по 
коммуналке, капремонту и т. д. 
с 2018 года уже более ста тысяч 

рублей. У меня из родственни-
ков одна мама, ей 77 лет, после 
инсульта. Живет она от меня от-
дельно. Иногда может мне дать 
на коммуналку немного. Помо-
гите, пожалуйста, подскажите, 
как быть?

P.S. Я соседка Маргариты. 
Мне 61 год, хожу еще, болят но-
ги. Варикоз, гипертония.

Рите еще 6,5 года до пенсии, я 
не знаю, проживу ли еще столь-
ко, чтобы хотя бы еду ей носить. 
Пока жива. Ухаживаю за сыном-
инвалидом первой группы, поэто-
му понимаю её ситуацию. А её со-
седи по этажу даже куска хлеба 

ей не принесут. Проблема с пла-
той за коммуналку. Даю ей ты-
сячу, но этого мало. У меня ми-
нимальная пенсия. Обращались в 
администрацию Заводского рай-
она (соцотдел), за 2023 год ей по-
могли – три тысячи. А справку о 
том, что она является малоиму-
щей, не выпросить, может, Крас-
ный крест поможет, но без этой 
бумажки никто даже говорить не 
будет.

Как дальше ей быть, не знаю. 
Интернета у нас нет, да и поль-
зоваться им не можем. В крайнем 
случае буду обращаться с пись-
мом к губернатору, так как ни-
щими, такими, как Рита, никто 
не занимается, хотя бы советом 
помогли. Как быть? Долги-то по 
коммуналке растут...

В Лужках продолжают происходить коммунальные де-
тективные истории. Не так давно – перед Новым годом – 
несколько домов по улице Поселковой залила канализа-
ция. Жители круглые сутки искали источник аварии и не 
находили, кто-то был вынужден самостоятельно вычер-
пывать сточные воды из подвала, кто-то – нанимать трак-
тор, чтобы отвести поток зловонной жижи подальше от 
частных домов. Только через несколько дней выяснилось, 
что предположительная причина коммунальной аварии – 
это раздавленная тяжелой техникой крышка канализаци-
онного люка, якобы из-за этого он оказался заполнен до-
рожной грязью. 

«Орловская среда-плюс» подробно описывала эту ситу-
ацию, и мы тогда выразили опасения, что такие истории 
будут повторяться. К сожалению, мы оказались правы. На 
днях в редакцию «Орловской среды-плюс» вновь обрати-
лись жители Лужков, на этот раз улицы 6-й Орловской ди-
визии. Граждане рассказали, что в подъезде их многоквар-
тирного дома №27 канализация с трупным запахом затопи-
ла подвал.

– Я живу на пятом этаже, – рассказала жительница до-
ма Галина Ивановна. – Но даже у нас в тамбуре стоит не-
выносимый запах. Продолжается это уже неделю. Мы в 
управляющую компанию обращались, выходили, приез-
жала какая-то комиссия.

Также местные жители рассказали, что, когда из подвала 
откачивали канализационные стоки, запах стоял такой, что 
рабочим становилось плохо: у кого-то раскалывалась голо-
ва, кого-то тошнило.

– Гражданам не объяснили, откуда этот запах, – рас-
сказал один из жильцов. – Если трупный запах, то где его 
источник? Может, это неработающий утильзавод? Нам ни-
кто ничего не объяснил.19-й дом, 23-й – там стоял такой же 
запах. А ведь тут дети маленькие живут. Что происходит?

В редакцию «Орловской среды-
плюс» продолжают обращаться 
жители Орла с жалобами на пере-
полненные контейнеры. Одно из 
последних обращений – от жителя 
улицы Маяковского, пенсионера 
Геннадия Валентиновича (67 лет):

– Я живу на улице Маяковского, 
это Заводской район, центр города 
Орла. С 18-го декабря прошлого года 
не вывозится мусор. Возле дома №33 
оборудована контейнерная площад-
ка, там два контейнера, и всё завале-
но. Мусор этот находится на проез-
жей части: две машины разъехаться 
уже не могут. Звоню в администра-
цию Заводского района, дежурный 
мне отвечает: это не моя обязан-
ность, бери лопатку и иди сам уби-
рай. Это вы намусорили. Я говорю: 
мы за вывоз мусора платим. Звоню в 
«Зеленую рощу» в четверг, мне гово-
рят: в субботу всё будет убрано. И ни 
ответа ни привета. Двадцать восемь 
минут я до них дозванивался. Звоню 
дежурному по городу. Он говорит: я 
вам сейчас дам телефон один. Зво-
ню по этому телефону. «Да-да-да, 
– женщина мне отвечает. – Заяв-
ку приняли, в субботу уберём». Про-
шла суббота, воскресенье, думаю, 
дай в понедельник позвоню. Звоню 
в понедельник, мужчина отвечает. Я 
говорю: фамилия ваша? А зачем вам 
моя фамилия? Ваша заявка принята, 
будем исполнять. Когда? Город весь 

завален. Куда смотрит этот мэр?
– В понедельник я спускался 

от Брестской вниз к Васильевской. 
Тротуары – лёд сплошной. «Спец-
автобазе» дали столько техники! И 
где она? Люди идут еле-еле, за пери-
ла держатся, ни пройти ни проехать. 
Забытый город. Власти ни за чем не 
следят. У них дома под носом всё 
чисто. А вы, люди, как хотите: кры-
сы, собаки. Здесь у нас собак штук 
тридцать, наверное, бегают. Звоню 
в «Спецавтобазу»: ну там же есть 
две штуки клеймёные, нормально 
всё, не переживайте. Не бойтесь их. 
А дети маленькие ходят: в школу, со 
школы, и собаки кидаются на них. Я 
уже сам раз взял палку, отбивал ре-
бенка, мальчика маленького, клас-
се в третьем или в четвертом. Маль-
чик стал пса портфелем прогонять. Я 
говорю: не размахивай портфелем, 
стой, сейчас я подойду. И что нам де-
лать дальше, куда обращаться? Ни-
кто ничего не делает. Уборкой му-
сора город вообще не занимается. 
Мэр Парахин – для чего его назна-
чали, скажите мне? По Маяковско-
го тротуары не чистят, люди идут по 
проезжей части, а если что случит-
ся, кого-то собьют, скажут: а зачем 
вы ходили по проезжей части? А где 
идти? Там идти негде. Бомжи, навер-
ное, на свалке лучше живут, чем мы 
здесь. Крысы бегают, собаки мусор 
растаскивают. Просто сумасшед-
ший дом творится!

В ТеМу:

Но вы в натуре не считаетесь 
           с породой,
Она ж рулит всем тем, что 
             явно не дано
Понять простым российским
             нищим самородкам,
Где типа уксус, а где 
         чистое вино.

Здесь бабье лето с января 
  по самый Новый,
Который будет дальше, 
  небывалый Год
Мосты, больницы, ясли, школы
   будут снова
Возведены, как прежде, задом 
   наперед.

Про вывоз мусора - никчемные
    базары,
Его вывозят даже чаще, 
            чем в ЮАР.
Там же алмазы, а у нас почти 
   задаром
Берут с вас деньги, как пчела 
  гребет нектар.

Собачки – живность, 
                 на фига ж ее калечить,
Пущай гоняют ребятишек 
            почем зря,
А за питомники платить нам, 
  в общем, нечем,
Хоть вы платили с января 
              до января.
     Клава Шифер
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Чье деяние значительнее?

Орловский областной суд в апелляции рассмотрел 
дело журналистов В. Панфилова и А. Прохорова

Орловским 
росгвардейцам 

представили нового 
руководителя

Инспекторы ГИБДД помогли орловчанке 
добраться до перинатального центра

В Болховском районе возбуждено 
уголовное дело в отношении граждан-
ки, подозреваемой в мошенничестве 
при получении выплат в крупном раз-
мере, сообщила пресс-служба УМВД 
России по Орловской области.

«Подозреваемой грозит штраф или 
принудительные работы либо лишение 
свободы на срок до шести лет со штра-
фом либо без такового, - говорится в 
официальном пресс-релизе ведомства. 

Установлено, что гражданка 1992 го-
да рождения с ее двумя детьми была за-
регистрирована в Болховском районе, в 
зоне с льготным социально-экономиче-
ским статусом. Ей начислялись ежеме-
сячные денежные выплаты на нее и ее 
несовершеннолетних детей, а также по-
собие по уходу за ребенком до 3-х лет и 
ежемесячная денежная компенсация на 
питание с молочной кухни.

Однако женщина фактически про-
живала с детьми в другом районе, не яв-
ляющемся зоной с льготным социально-
экономическим статусом. Выехав туда 
для проживания, гражданка не уведо-
мила об этом Социальный фонд.

В результате, в период с февраля 
2018 по декабрь 2023 года злоумыш-
ленница незаконно получила выплаты 

на общую сумму порядка 311 тысяч 
рублей.

Следственным подразделением 
ОМВД России по Болховскому району 
в отношении 32-летней гражданки воз-
буждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного ча-
стью 3 ст. 159.2 УК РФ (мошенничество 
при получении выплат).

В настоящее время устанавливают-
ся все обстоятельства произошедшего. 
Предварительное расследование уго-
ловного дела продолжается.

Полиция напоминает: УК РФ уста-
навливает уголовную ответствен-
ность за мошенничество при получе-
нии выплат, то есть хищение денежных 
средств или иного имущества при полу-
чении пособий, компенсаций, субсидий 
и иных социальных выплат, установлен-
ных законами и иными нормативными 
правовыми актами, путем представле-
ния заведомо ложных и (или) недосто-
верных сведений, а равно путем умол-
чания о фактах, влекущих прекращение 
указанных выплат.

Согласно санкции части 3 статьи 
159.2 УК РФ, данное противоправное 
деяние наказывается штрафом или 
принудительными работами либо ли-
шением свободы на срок до шести лет 
со штрафом либо без такового и с огра-
ничением свободы на срок до полутора 
лет либо без такового», - информирует 
пресс-служба регионального УМВД.

От редакции «ОС-плюс»:
Хотелось бы заметить, что мошен-

нические действия при получении так 
называемых чернобыльских выплат – 
не редкость для Орловской области. 
Вот только наказывают за них не всех. 
Гражданку, о которой говорится в со-
общении пресс-службы УМВД, скорее 
всего осудят. За пять лет она неза-
конно получила от государства чуть 
более 300 тысяч рублей, то есть по 60 
тысяч в год, или по 5 тысяч рублей в 
месяц. А вот сколько таким же обра-
зом получил нынешний зампред прави-
тельства Орловской области Олег Ре-
вякин, неизвестно. А ведь он перестал 

быть главой Малоархангельского райо-
на (жители которого также получают 
«чернобыльские») в далеком 2009 году, 
но при этом выплаты ему по-прежнему 
назначались, поскольку Ревякин, так 
же, как и мать двоих детей, не уведо-
мил органы соцзащиты о своем переез-
де в Орел. И жил и работал в Орле Ре-
вякин явно больше пяти лет. Из-за чего 
даже стал фигурантом уголовного де-
ла. Правда, это дело было благополуч-
но закрыто – ввиду «малозначитель-
ности деяния», а также потому, что 
Ревякин возместил ущерб. «ОС-плюс» 
так и не смогла добиться ни от проку-
ратуры, ни от следственных органов 
информации о размерах этого ущерба. 
А хотелось бы знать, до какой степе-
ни он малозначительный. Мы бы поде-
лились этими знаниями с гражданами, 
глядишь, и они начали бы ущерб возме-
щать – взамен на возможность уй-
ти от уголовного преследования и су-
да. Или то, что малозначительно для 
Ревякина, многозначительно для про-
стых смертных?

23 января Орловский областной суд в апелляции рассмо-
трел уголовное дело в отношении журналистов В. Панфилова  
и А. Прохорова.

24 октября 2023 г. Советский районный суд г. Орла признал 
В. Панфилова и А. Прохорова виновными в совершении пре-
ступления, предусмотренного п. «а» ч. 2 ст. 163 УК РФ (вымога-
тельство группой лиц по предварительному сговору), и назначил 

каждому из них наказание в виде лишения свободы условно сро-
ком на 2 года 6 месяцев, с испытательным сроком 3 года.

Суд установил, что журналисты из корыстных побуждений 
группой лиц по предварительному сговору требовали от Тильма-
на В.Г. передать денежные средства в сумме 100 тыс. рублей за 
отказ от создания и распространения с использованием инфор-
мационных ресурсов материалов, содержащих сведения о пред-
принимательской деятельности Тильмана В.Г., которые негатив-
но его характеризовали и могли бы причинить вред его правам 
и законным интересам.

Приговор был обжалован в апелляции.
Перед рассмотрением дела в суде апелляционной инстанции 

государственный обвинитель отозвал свое апелляционное пред-
ставление, также были отозваны апелляционные жалобы.

Судебная коллегия определила: прекратить производство по 
апелляционным жалобам и апелляционному представлению на 
приговор Советского районного суда г. Орла от 24 октября 2023 
г. в отношении В. Панфилова и А. Прохорова в связи с отзывом 
апелляционных жалоб и представления; уголовное дело возвра-
тить в Советский районный суд г. Орла. Приговор вступил в за-
конную в силу.

Пресс-служба 
Орловского областного суда

Первый замкомандующего Централь-
ным округом войск национальной гвар-
дии Герой России генерал-майор Вячес-
лав Пытков представил личному соста-
ву Управления Росгвардии по Орловской 
области нового начальника - полковника 
полиции Сергея Ольшанского.

Генерал-майор Вячеслав Пытков вы-
разил уверенность в готовности воен-
нослужащих и сотрудников региональ-
ного Управления Росгвардии к выполне-
нию служебно-боевых задач и пожелал 
успехов в дальнейшей профессиональ-
ной деятельности.

Полковник полиции Ольшанский Сер-
гей Владимирович родился 1 января 1978 
года. В 1996 г. окончил Тверское Суворов-
ское училище, в 2001 г. - Рязанский инсти-
тут воздушно-десантных войск, в 2013 г. 
- Академию управления МВД России. С 
2004 по 2021 гг. проходил службу в белго-
родском ОМОН в разных должностях, в 
апреле 2021 г. назначен командиром СОБР 
Управления Росгвардии по Белгородской 
области. Выполнял служебно-боевые за-
дачи на территории Северо-Кавказского 
региона Российской Федерации. Награж-
ден медалями: «За отличие в охране об-
щественного порядка», «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, «За отвагу». При-
казом ФС ВНГ РФ от 15 ноября 2019 го-
да Ольшанскому Сергею Владимировичу 
присвоено специальное звание «полков-
ник полиции». 

С ноября 2021 г. исполнял обязанности 
заместителя начальника Управления Ро-
сгвардии по Белгородской области.

Указом Президента Российской Феде-
рации от 25 декабря 2023 года назначен на-
чальником Управления Росгвардии по Ор-
ловской области.

Пресс-служба Управления 
Росгвардии по Орловской области

В Орловской области сотрудники Го-
савтоинспекции оперативно сопроводи-
ли в перинатальный центр беременную 
гражданку. Об этом рассказали в пресс-
службе УМВД России по Орловской 
области.

«Автомобиль супруга женщины сло-
мался, когда он вез ее в медицинское 
учреждение.

В тот вечер напарники инспекторы 
ДПС отдельного СБ ДПС Госавтоинспек-
ции УМВД России по Орловской области 
капитан полиции Денис Логвинов и стар-
ший лейтенант полиции Игорь Куликов 
заступили в ночную смену на маршрут по 
обслуживанию дороги межрегионально-
го значения.

Дорожные условия ухудшались с каж-
дым часом из-за внезапно начавшейся 
метели.

Примерно в 20 часов 15 минут, двигаясь 
по автодороге «Змиевка – Глазуновка – 
Тросна», полицейские заметили припарко-
ванный на обочине автомобиль с включен-
ной аварийной сигнализацией. Напарники 
остановились рядом, включив проблеско-
вые маячки, и подошли к водителю поин-
тересоваться, не нужна ли помощь.

Водитель рассказал сотрудникам Госав-
тоинспекции, что вез свою беременную су-
пругу, находящуюся на пятом месяце, в пе-
ринатальный центр НКМЦ имени Круглой 
в Орел, но машина сломалась. Он попросил 
напарников доставить жену в медучрежде-
ние, в то время как сам решил не оставлять   
автомобиль, так как уже договорился о по-
мощи в его ремонте.

Сотрудники Госавтоинспекции доло-
жили о произошедшем в дежурную часть 
отдельного СБ ДПС Госавтоинспекции 
УМВД и оперативно повезли женщину в 
областной центр. Благодаря включенным 

проблесковым маячкам и специальным 
звуковым сигналам, буквально через трид-
цать пять минут гражданка была доставле-
на в медучреждение. Напарники помогли 
женщине дойти до приемного покоя и до-
несли туда ее вещи. Благодаря оператив-
ности и неравнодушию полицейских ор-
ловчанка своевременно получила врачеб-
ную помощь.

Препроводив беременную, полицей-
ские продолжили несение службы на сво-
ем маршруте».

Пресс-служба УМВД 
России по Орловской области



7www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  24 января 2024  Комфортная среда

Реклама
ИП Пенькова Л.П. ИНН 575100921161   ОГРНИП 304575126000135   



8    Комфортная среда www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  24 января 2024

РекламаРеклама
ИП Пенькова Л.П. ИНН 575100921161   ОГРНИП 304575126000135   



9www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 24 января 2024 Комфортная среда

ИП Пенькова Л.П. ИНН 575100921161   ОГРНИП 304575126000135   



10  Комфортная среда

ИП Гринева М.С. ИНН 575401914506 ОГРНИП 304575407900043
Реклама

www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  24 января 2024



11www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  24 января 2024 Городская среда

«Спецавтобаза»: на новой 
технике некому работать

Это может показаться шуткой, но 
на самом деле ничего смешного нет. 
В ходе заседания профильного коми-
тета горсовета депутаты предложи-
ли разместить на баннерах в городе 
надпись: «Саша Студенников – един-
ственный грейдерист в Орле!» Дело 
в том, что муниципальное предприя-
тие «Спецавтобаза» в прошлом году 
получило новую технику, но она по 
большей части простаивает. Напри-
мер, из четырех новеньких грейдеров 
на ходу только один. И на нем рабо-
тает тот самый Саша – единственный 
грейдерист. 

КаДрОВ Нет, НО Вы ДержИтеСь?
Ситуация с нехваткой рабочих рук на 

«Спецавтобазе» не совсем критическая, 
но и похвалиться особо нечем. Здесь на 
момент проведения комитета трудилось 
530 человек (это после объединения с 
«Зеленстроем»). Незакрытыми остает-
ся порядка 70 вакансий. Это связано с 
большим поступлением новой техники 
в 4-м квартале прошлого года. Решить 
проблему могло бы повышение зарпла-
ты рабочим, но для этого депутатам гор-
совета надо внести поправки в штатное 
расписание и повысить оклады сотруд-
никам этого предприятия. По данным за 
11 месяцев прошедшего года, средняя 

зарплата на предприятии – в районе 41 
тысячи рублей.

Как стало понятно из выступления 
руководителя «Спецавтобазы» Сергея 
Яковенко, предприятие вынуждено по-
стоянно прибегать к помощи сторон-
них организаций. В отдельные дни ко-
личество привлеченной техники состав-
ляет до 50%. Особенно тяжело с вывоз-
ом снега, поэтому именно на эту работу 
и привлекают людей со стороны. Еже-
дневно на улицы выходят порядка 40-45 
машин, включая КДМ, самосвалы и до-
рожно-ремонтные комплексы. Поряд-
ка 15-18 машин задействовано на убор-
ке тротуаров. В ночное время привлека-
ется техника сторонних организаций, 
чтобы вывести от 2 000 до 4 000 кубоме-
тров снега и посыпать дороги песко-со-
ляной смесью. 

Что касается оплаты работы привле-
ченной техники, то здесь все контроли-
руется. Перед началом работы заклю-
чается договор с организацией, предо-
ставляющей технику. И в этом докумен-
те прописывается не только перечень 
используемого транспорта, но и его па-
раметры. В частности, размеры кузова, 
чтобы знать объем перевозимого сне-
га. На пункте, куда привозят снег, есть 
журнал приема. В журнале ставится 
подпись дежурного по свалке и самого 

водителя. Журнал является основани-
ем для проверки куратора из ОМЗ. По-
сле того, как куратор внес соответствие 
путевки, количество рейсов и объем пе-
ревезенного снега, возможна оплата 
работ. 

ЛОпата прОтИВ траКтОра?
Приглашенный на заседание депу-

тат облсовета Виталий Рыбаков обра-
тил внимание на неудовлетворитель-
ную уборку пешеходной части моста 
«Дружба народов». Раньше ее уби-
рал один трактор, который оператив-
но сметал весь снег на проезжую часть, 
откуда его вывозили опять же механи-
зированным способом. Сейчас на мо-
сту поставили щиты для защиты пеше-
ходов от брызг и грязи. В итоге трак-
тор не способен убрать снег, и пеше-
ходную часть вынуждены расчищать 
вручную полтора десятка сотрудников 
«Спецавтобазы». Директор «Спецав-
тобазы» пояснил, что в сторону реки 
трактором счищать снег запрещено, а 
из-за экранов работа спецтехники не-
эффективна. Поэтому после расчист-
ки специальным навесным оборудова-
нием на мост отправляется еще и бри-
гада рабочих, которые доводят пеше-
ходную часть моста до ума сразу с двух 
сторон. При этом в администрации 

города заявили, что не видят ухудше-
ния ни по затратам времени, ни по фи-
нансам. «Нужно посчитать, насколько 
ручной труд дороже и дольше механи-
зированной уборки», – бодро возраз-
ил на замечания депутата заммэра Ва-
дим Ничипоров. 

Вторая беда – это уборка частного 
сектора. Маленькие улочки убирают в 
третью очередь – «Спецавтобаза» бе-
рется за их расчистку только после того, 
как приведены в порядок все централь-
ные магистрали. А тут, как уже упоми-
налось выше, беда с кадрами. Депутаты 
просили не забывать, что в частном сек-
торе тоже живут люди, и к ним приез-
жает и скорая, и пожарные. Кроме то-
го, улочки частного сектора и так доста-
точно узкие, а если там еще и припар-
кован транспорт, то габаритная техника 
«Спецавтобазы» просто не может про-
ехать по всей длине для полноценной 
уборки. Поэтому улицы из третьей оче-
реди убираются при поступлении жа-
лоб, и если возникли «окна» в ходе 
уборки улиц первой и второй очереди. 

Никто не посмел сказать вслух, но в 
городе после любого снегопада больше 
всего техники можно увидеть под окна-
ми областной администрации. Для удоб-
ства этих людей всегда есть и техника, 
и водители. 

На заседании комитета горсовета по жКХ в раз-
деле «разное» был рассмотрен вопрос о работе ад-
министрации по обращению с животными без вла-
дельцев. Замначальника управления жКХ Галина 
Коновалова напомнила, что полномочия по отлову 
бездомных животных были переданы городу лишь 
в конце 2022 года. На реализацию этих полномочий 
Орлу были переданы субвенции из областного бюд-
жета в сумме немногим более 9 млн рублей. Но этих 
средств, по словам депутатов, хватило лишь до ноя-
бря. В настоящее время организацией отлова живот-
ных занимается «Спецавтобаза». подрядчик по отло-
ву и доставке в пункт передержки – ООО «ЭкоСер-
вис». За неполный минувший год было отловлено 413 
особей. Вспомнили депутаты и недавнюю историю, 
когда только в областном центре ежегодно отлавли-
вали по 2,5 тысячи собак. Но те времена давно ушли. 
а собаки остались.

председатель комитета Илья жуков поинтересо-
вался у Галины Коноваловой статистикой пострадав-
ших от укусов собак в прошлом году. Галина Григо-
рьевна ответила, что в нашем городе в 2023 году бы-
ло зафиксировано 13 таких случаев. 

КаК бИрКа На уХе
ЗащИщает От уКуСОВ?
Депутат Владимир Букалов рассказал, что в Орле 

по-прежнему сохраняется проблема с бродячими жи-
вотными. К нему обращаются избиратели, которых 
пугают стаи бездомных собак. 

«Зачастую возле жилых домов, детских садов, школ 
есть собаки, которые лают, агрессивно себя ведут… 
Мы понимаем, что даже после обращений в админи-
страцию сложно найти потом именно этих животных, 
так как они сейчас возле одного МКД, а через пару ча-
сов – уже возле другого. Между тем горожан инте-
ресует сам механизм и возможность избавить их от 
потенциально опасных собак», – сообщил Владимир 
Букалов.

Галина Коновалова пояснила, что в соответствии с 
действующим законодательством в заявке должна со-
держаться следующая информация: какой масти соба-
ка, ее окрас и т.п.

 «Между тем при поступлении жалоб от горожан мы 

в любом случае на них реагируем и заявки направля-
ем в «Спецавтобазу». Затем на место выезжает «Эко-
Сервис». Но бывают случаи, когда, выехав по заявле-
нию по поводу агрессивного животного, обнаружива-
ется, что у него уже есть бирка в ухе. Соответственно, 
повторно это животное уже не имеют право отлавли-
вать и забирать», – рассказала Коновалова.

Владимир Букалов возмутился, заявив, что и жи-
вотные с бирками зачастую ведут себя агрессивно, 
и, естественно, задал вопрос: «Что же делать дальше? 
У нас нет механизма решения общей проблемы. Не-
обходимо выступать с законодательной инициати-
вой и внести поправки в соответствующий федераль-
ный закон, которые позволят регионам безвозврат-
ный отлов».

Галина Коновалова пояснила, что, как только будет 
открыт приют для бездомных животных, собаки, про-
являющие агрессию, должны будут пожизненно там 
содержаться. Между тем, напомним, приют рассчитан 
на очень небольшое число животных, а собаки могут 
жить по 20 лет и более.

Есть и еще одна серьезная проблема, касающаяся 
бездомных собак. Зампредседателя горсовета Сер-
гей Швалов обратил внимание собравшихся, что на 
все мероприятия по отлову и содержанию животных 
в 2023 году было выделено чуть более 9 млн рублей, 
а на этот год и того меньше – 5 млн 413 тыс. рублей. 
«Очевидно, что и 9 млн рублей было недостаточно в 
прошлом году, так как уже в ноябре средства закон-
чились, и в декабре уже не было денег на исполнение 
этих полномочий», – отметил Сергей Швалов. Народ-
ный избранник убежден, что необходимо готовить об-
ращение в областное правительство, чтобы субвенции 
на эти цели были увеличены.

ЗаКОНы еСть, НО Не рабОтают
В своих публикациях мы неоднократно указывали 

на отсутствие самого механизма определения агрес-
сивности собак. Напомним, животные нападают на 
людей лишь в некоторых случаях: когда защищают 
свое потомство, свою территорию, пытаются повы-
сить свой авторитет в стае. Отловленные и достав-
ленные в приют эти же самые собаки оказываются 
лишены всех перечисленных причин для агрессии. 

Соответственно, их опять отпускают точно в то же ме-
сто, откуда и забрали. Где все начинается сначала – 
они попадают на территорию, которую нужно охра-
нять, у них опять появляется необходимость двигаться 
по иерархии внутри стаи и так далее. Следовательно, в 
рамках действующего законодательства невозможно 
обезопасить людей от нападения собачьей стаи. Депу-
таты уже «дозрели» до понимания необходимости из-
менить законы, но сколько времени уйдет на эту про-
цедуру, и окажутся ли изменения жизнеспособными 
– большой вопрос. Без понимания причины, почему 
не работает уже существующий механизм, невозмож-
но ничего исправить. 

Единственным лучом света стало сообщение, что 
вот-вот откроется долгожданный муниципальный 
приют, рассчитанный на одновременное содержание 
150 собак (о кошках опять речи не шло). Равно как 
опять не было сказано ни слова об изменении зако-
нов в плане ревакцинации. Напомним, бирка на ухе 
указывает на то, что животное было отловлено, сте-
рилизовано и привито от бешенства. Повторный от-
лов животных с биркой для ревакцинации от бешен-
ства законом не предусмотрен. Однако вакцина от бе-
шенства действует всего год! Таким образом, в городе 
формируется большая прослойка животных, уязви-
мых для смертельно опасной инфекции. И это те са-
мые собаки, которые постоянно контактируют с дру-
гими дикими обитателями (в частности, часто пере-
носящими бешенство лисами). И те самые собаки, 
которые хоть и редко, но нападают на прохожих. Сле-
довательно, если уж менять законы в сторону защиты 
людей от потенциальной угрозы, то неплохо бы пред-
усмотреть и механизм ревакцинации чипированных 
собак от бешенства. Хотя пока ни на одном совеща-
нии или комитете такая инициатива не рассматрива-
лась. Вероятно, все ждут, пока гром грянет.

Собачий вопроС

Полосу подготовил Сергей МИЛЯХИН
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На колу мочало – НачиНай 
про мусор говорить сНачала

Депутаты городского совета уже и са-
ми не помнят, в который раз они вынесли 
на заседание профильного комитета во-
прос о завалах мусора на контейнерных 
площадках Орла. По-прежнему главную 
головную боль и жителям города, и де-
путатам доставляют два района – Завод-
ской и Железнодорожный. Напомним, с 
1 января 2024 года регоператор «Зеленая 
роща» обещал сменить компанию-пере-
возчика, обсуживавшую эти районы, на 
другую организацию, которая в первые 
же дни нового года должна была навести 
здесь порядок. Но, как оказалось, новый 
перевозчик еще больше завалил город 
мусором. В итоге с 22 января (если кон-
курс пройдет успешно) нерадивого под-
рядчика снова заменят. Тем временем к 
горе-перевозчику добавилась и пробле-
ма сортировки мусора. Новый комплекс 
«Экополис», также начавший работу в 
первых числах января, вместо решения 
вопросов с вывозом ТКО сам стал гене-
рировать серьезные проблемы. 

НОВый ПереВОЗчиК 
сО сТарыми ПриВычКами
В прошлом году перевозчиком по За-

водскому и Железнодорожному райо-
нам была фирма «Экологистик». В ноя-
бре прошли конкурсные процедуры, и в 
них одержала победу другая компания 
– «Экотексити». Но с приходом ново-
го перевозчика, в январе 2024-го, ситуа-
ция только ухудшилась. Это и не удиви-
тельно. Оказывается, компания «Экотек-
сити» уже знакома орловцам. Просто ее 
название затерялось среди многочислен-
ных компаний с приставкой «Эко». И зна-
ют ее жители далеко не с лучшей сторо-
ны. Прекрасно помнят эту организацию 
и в самой «Зеленой роще». Ведь именно 
по инициативе регоператора в 2019 году 
с «Экотексити» уже был расторгнут кон-
тракт на вывоз отходов. И как раз из тех 
же районов Орла. Второй заход оказался 
вновь неудачным. 

Первый замдиректора «УК Зеленая ро-
ща» Сергей Мартюхин рассказал депута-
там, что «Экотексити», который зашел с 1 
января на вывоз ТКО в Заводском и Же-
лезнодорожном районах, отказался от 
своих обязанностей по контракту по Же-
лезнодорожному району, письменно уве-
домив регоператора. «Экологистик», а 
потом и «Экотексити» дестабилизирова-
ли ситуацию в двух районах и вывели на 
работу всего 35-40% техники для вывоза 
мусора. «УК Зеленая роща» выписала им 
порядка 20 административных штрафов. 
Параллельно, чтобы стабилизировать си-
туацию, «Зеленая роща» взяла в аренду 
15 единиц спецтехники за свой счет для 
ликвидации последствий перенакопления 
мусора. Кроме того, были привлечены и 
другие перевозчики. В настоящее вре-
мя в Железнодорожном районе работа-
ет «Экотранс». Техника другого перевоз-
чика – «Чистый город», соответственно, 
помогает в Заводском и Железнодорож-
ном районах. На комитете было отмече-
но, что «Зеленая роща» активно взаимо-
действует с жилищной инспекцией. По 
данным от управляющих компаний, на 
утро 17 января в Орле остались с забиты-
ми мусоропроводами 13 домов (9 МКД – 
Заводской район, 4 МКД – Железнодо-
рожный район). Регоператор планировал 
очистить мусоропроводы в этих домах за 
два дня (17 и 18 января). Кроме того, «Зе-
леная роща» арендовала технику для вы-
воза мусора с контейнерных площадок. 
Только за полмесяца оттуда было вывезе-
но 2 800 тонн ТКО. Снова объявлены кон-
курсные процедуры по вывозу ТКО в Же-
лезнодорожном районе. Срок окончания 
приема заявок – 22 января. При этом на 

случай участия в конкурсе перевозчиков 
с небольшим числом мусоровозов Же-
лезнодорожный район решили разбить 
на два лота. 

Депутат Алексей Усов просил уточнить, 
будет ли меняться перевозчик по Завод-
скому району? Представитель «Зеленой 
рощи» отметил, что и по Заводскому рай-
ону тоже будет проведен конкурс. 

Председатель комитета по ЖКХ Илья 
Жуков поинтересовался у представите-
ля «Зеленой рощи» критериями, кото-
рые предъявят новому перевозчику, что-
бы не допустить прежних ошибок. Сергей 
Мартюхин отметил, что добавлены тре-
бования по количеству техники. Соглас-
но этим требованиям, у нового перевозчи-
ка должно быть не менее 23 машин. Илья 
Жуков также отметил, что вопрос необхо-
димо решать комплексно. «С декабря про-
шлого года в Орле ничего не изменилось. 
Компания «Экотексити» сбежала… Сно-
ва проходят торги, и снова непонятно: бу-
дут ли соблюдены все критерии», – воз-
мутился председатель комитета.

В гОрОДе ДОлЖНО быТь чисТО
Коллегу поддержал депутат Сергей Се-

бякин: «У меня складывается впечатле-
ние, что регоператор вообще не справля-
ется со своей работой. Вы на сегодня не 
можете обеспечить уборку и вывоз из Ор-
ла ТКО. По-прежнему в городе много «бо-
левых точек». Неужели нельзя поставить 
там камеры и отслеживать, кто туда при-
возит строительные отходы? Если бы я 
был заинтересован в наведении порядка, 
уже давно бы купил и поставил там каме-
ру за 20 тысяч. Передал данные на нару-
шителей в ГИБДД или в жилинспекцию. 
И штрафами заставил бы соблюдать пра-
вила. Вторая беда: на сегодня есть много 
предприятий, которые могут вам помочь, 
у которых есть грузовики, погрузчики и 
самосвалы, чтобы вывезти КГО. Да заклю-
чите вы с ними договоры и уберите круп-
ногабаритный мусор! Наведите порядок!»

При этом оказалось, что «Спецавто-
база» не имеет свободной техники (точ-
нее, там попросту не хватает людей, что-
бы на ней работать). Поэтому выходом 
может стать лишь обращение к первому 
заму мэра с просьбой найти субподрядчи-
ков на вывоз крупногабаритных отходов. 
Сергей Себякин отметил, что сейчас КГО 
вывозятся раз в неделю. «А должен му-
сор вывозиться по мере накопления. Ес-
ли контейнерная площадка переполнена, 
то нужно очищать ее сразу же, не дожи-
даясь образования горы мусора. В горо-
де должно быть чисто, и жителей не вол-
нует, сколько раз и в какое время суток 
приезжает машина», – отметил депутат. 
Свое эмоциональное выступление Сергей 
Себякин закончил уже не раз звучавшим 
предложением обратиться в областной 
совет и проработать вариант с созданием 
еще одного регоператора (муниципаль-
ного). Чтобы разделить сферы влияния. 
Пусть «Зеленая роща» работает, но пусть 
будет и второй регоператор, как это уже 
сделали в нескольких регионах.

Что характерно, никто из представите-
лей перевозчиков не пришел на заседание 
комитета. Между тем от них очень мно-
гое зависит. «Зеленая роща» настаивает 
на том, чтобы муниципалитеты создавали 
контейнерные площадки. Но дальше по-
лучается интересная картина: перевозчик 
совершенно не заинтересован в сохран-
ности чужого имущества. Из-за этого уже 
несколько площадок, созданных депута-
тами в помощь городу, пришли в полную 
негодность. Мы уже писали в предыду-
щем номере, что на федеральном уровне 
прорабатывают вопрос о принадлежно-
сти контейнерных площадок. Но когда эта 

инициатива будет реализована – увы, ни-
кто сказать не может. Также на федераль-
ном уровне идут разговоры о разработке 
механизма смены регоператора, если он 
не справляется со своей работой. Очень 
высока вероятность, что «Зеленая роща» 
станет одной из первых УК, на ком при-
дется опробовать новый механизм, когда 
таковой будет официально принят. 

«ВысОКОТехНОлОгичНый» 
ПОлигОН ПОКа ВыгляДиТ 
КаК ОбычНая сВалКа
Депутат Алексей Усов попросил пред-

ставителя «Зеленой рощи» уточнить: про-
блемы с вывозом ТКО возникли только 
из-за перевозчиков? Или регоператор от-
мечал сбои и в работе других звеньев цепи 
– переработки, захоронения и т.д.? Сер-
гей Мартюхин отметил, что никаких сбо-
ев в приемке отходов не было. 

Между тем как раз накануне в соцсе-
тях и затем в СМИ появилось видео, как 
перед новым сортировочным комплек-
сом выстроилась очередь из двух десят-
ков мусоровозов, которые ждут очереди 
на разгрузку. По словам Алексея Усова, 
разгрузка каждой машины занимает по-
рядка 15 минут (с этим временем согла-
сился и представитель «Зеленой рощи»). 
Следовательно, полная разгрузка 20 ма-
шин займет порядка 5 часов. В итоге вме-
сто трех запланированных рейсов мусо-
ровозы в лучшем случае успеют сделать 
только два. И это при том, что рядом стоит 
точно такой же сортировочный комплекс 
«ЭкоСити», который мог бы вполне при-
нять на себя часть машин и ускорить про-
цесс разгрузки. Непонятно также, почему 
на предприятии «Экополис» отсутствует 
площадка для временного складирования 
привезенных ТКО – ведь не обязатель-
но выгружать машины сразу под сорти-
ровку. Можно освободить машины и от-
править их в новый рейс, а привезенный 
мусор начать сортировать утром, пока му-
соровозы будут объезжать город. Тем бо-
лее что представитель «Зеленой рощи» 
сам рассказал, что есть два пиковых мо-
мента в течение дня – в районе обеда и 
к вечеру, когда число машин явно превы-
шает возможности сортировки. По мне-
нию депутата Сергея Себякина, проблема 
в том, что перевозчики не имеют четкого 
графика вывоза. В итоге каждый перевоз-
чик везет отходы тогда, когда это удобно 
лично ему, а на сортировке создаются оче-
реди. То же самое касается и УК, отвечаю-
щих за многоквартирные дома: если есть 
четкий график, то к назначенному време-
ни и контейнеры будут выкатываться, и 
дворники проконтролируют загрузку му-
сора, чтобы подобрать упавшие отходы. 
При этом в который раз зашла речь о том, 
что все должно быть сконцентрировано в 
одних руках, а не как сейчас: за площадки 
отвечает один, за контейнеры – второй, а 
за их вывоз – вообще третий. 

Второй заданный депутатами вопрос: 
почему образуются очереди, ведь есть 
видео, на котором прекрасно видно, что 
мусоровозы идут мимо сортировки сразу 
на полигон «Экополис»? Депутат Алек-
сей Усов поинтересовался, почему рего-
ператор не установил такой же жесткий 
контроль за приемом отходов, как в свое 
время было сделано на совершенно та-
ком же предприятии «ЭкоСити»? 

Ответ Сергея Мартюхина заслужива-
ет того, чтобы его процитировать: «По-
чему регоператор выставлял контроль на 
завод «ЭкоСити» – отвечу. Потому что 
«ЭкоСити» производил сортировку отхо-
дов и по договору с регоператором остав-
шиеся после сортировки «хвосты» вывоз-
ил во Мценск. Вывозил сам «ЭкоСити». 
Точнее, «Экология». Но руководителем 

обоих ком-
паний яв-
ляется один 
человек – 
Юрий Па-
рахин. И в 
один пре-
красный 
день рего-
п е р а т о р  в 
результате 
контроля до-
кументально-
го выявил, что вывоз «хвостов» с терри-
тории «ЭкоСити» осуществляется в 2-3 
раза больше, чем должно быть. То есть 
отходы ехали несортированными. Это 
вызвало подозрения, и регоператор на-
чал ежедневный визуальный контроль. 
После введения контроля опять количе-
ство «хвостов» пришло в норму. Что ка-
сается «Экополиса» – это комплексный 
объект. И отличается от «ЭкоСити». Так, 
тариф, по которому работает «Экополис» 
и который прописан в договоре с рего-
ператором, – это тариф «на захороне-
ние ТКО с элементами сортировки». У 
«ЭкоСити» договор с регоператором со-
вершенно другой – на обработку ТКО. 
«Экополис» начал работать и принимает 
отходы на захоронение с элементами со-
ртировки с 1 января. Регоператор сдает 
этому хозсубъекту ТКО на захоронение. 
Внутренний хозяйственный цикл «Эко-
полиса» – это внутренние дела пред-
приятия. Есть Росприроднадзор, другие 
контролирующие органы, которые могут 
проверить работу «Экополиса», но рего-
ператор не может вмешиваться во вну-
тренние дела хозсубъекта», – пояснил 
Сергей Мартюхин.

Более того, без ответа остался вопрос, 
каким образом «Экополис» будет потом 
извлекать из ям несортированные отхо-
ды, если уже сейчас они трамбуются? 
Также без пояснений остался вопрос по 
поводу тарифа. Депутаты пытались выяс-
нить: если в тарифе заложены средства на 
сортировку, то кто вернет жителям день-
ги за то, что отходы были свалены на так 
называемые карты без предварительно-
го отбора вторсырья? Ведь именно сорти-
ровка и сокращение отправляемых на по-
лигоны объемов «хвостов» неоднократно 
назывались одной из главных целей про-
водимой мусорной реформы. Если отходы 
перестанут сортировать, то как объяснить 
людям, что плата за вывоз мусора для них 
выросла в разы, а ситуация стала еще ху-
же, чем была до реформы? И дело не толь-
ко в том, что на контейнерных площадках 
образовались завалы мусора (которые до 
реформы «Спецавтобаза» как-то умудря-
лась вывозить и зимой, и летом, и после 
снегопадов, и даже из тесных дворов). От-
ветственные за проведение реформы чи-
новники все уши прожужжали, что те-
перь отходы сортируются, – сортировка 
жестко прописана в процентах в террито-
риальной схеме и заложена в тариф. Но 
многочисленные кадры, снятые на «Эко-
полисе», показывают – мусоровозы едут 
разгружаться не на сортировку, а сразу на 
тело полигона. 

В итоге депутаты признали работу «Зе-
леной рощи» по организации сбора, вы-
воза и размещения твердых коммуналь-
ных отходов и крупногабаритных отхо-
дов неудовлетворительной. Народные 
избранники рекомендовали городской 
администрации совместно с регопера-
тором принять исчерпывающие меры 
по наведению порядка с вывозом мусо-
ра. А проконтролируют ситуацию народ-
ные избранники на апрельском заседа-
нии комитета.

Сергей МИЛЯХИН 



  13www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  24 января  2024 Проблема

На днях в редакцию «Орловской среды-
плюс» пришло сообщение об избиении тре-
тьеклассницы: это произошло в одной из 
орловских школ. В школьном дворе девоч-
ку бил, в том числе по голове, однокласс-
ник, который, как выяснилось, практикует 
это и в отношении других учеников. То есть 
никто из этого класса не застрахован от его 
внезапного нападения. Как мы поняли, этот 
мальчик чувствует себя безнаказанным. По-
чему? Возможно, потому что учитель в ответ 
на возмущение родителей всего лишь пред-
лагает им встречать своих детей после уро-
ков — во избежание таких происшествий. 
А если ребенка некому встречать? Тогда 
хулигану и карты в руки? Возможно, шко-
ла уже исчерпала все меры воздействия на 
этого ученика и теперь «предлагает» занять-
ся этим родителям его одноклассников? Об 
этом нам достоверно неизвестно. В любом 
случае родители должны знать, куда им ид-
ти, если ребенок в учебном заведении под-
вергается буллингу (запугиваниям, издева-
тельствам, травле).

О том, как бороться с буллингом в школе, 
рассказывает инспектор по особым поруче-
ниям ООД УУП и по делам несовершенно-
летних УМВД России по Орловской области 
Татьяна Николаевна Шестопалова:

- Если в отношении ребенка совершают-
ся противоправные действия, причиняются 
побои, идет физическое воздействие, либо 
уничтожается его имущество: порча порт-
феля, школьной формы, учебников, тетра-
дей, по данным фактам однозначно нужно 
заявлять в органы внутренних дел. Родите-
ли должны обратиться в полицию. В любой 
отдел полиции: это можно сделать дистанци-
онно на сайте УМВД, это можно сделать по 
территориальности — где проживает ребе-
нок, и где имеется факт буллинга — то есть 
происходят противоправные действия в от-
ношении школьника, - всё равно проверку 
будут проводить по месту совершения бул-
линга. Можно заявить устно — позвонить в 
органы внутренних дел, впоследствии роди-
теля опросят и предложат написать допол-
нительное заявление; это может быть сразу 
письменно оформленное заявление на имя 
руководителя органа внутренних дел, повто-
рюсь, это может быть электронное письмо 
на сайте. Любым доступным способом мож-
но оставить обращение.

Напомню, в стенах образовательной ор-
ганизации директор, педагоги несут от-
ветственность за жизни и здоровье детей, 
здесь и профилактика в том числе. Если ре-
бенок систематически подвергается бул-
лингу, в образовательной организации ро-
дитель обращается к директору, к админи-
страции с просьбой разобраться в этой си-
туации. Они должны провести внутреннюю 
проверку, принять меры соответствующие, 
собрать комиссию, привлечь психолога. Ес-
ли ситуация не выравнивается, не оздорав-
ливается: ребенок продолжает подвергать-
ся нападкам и в том числе становится жерт-
вой преступления в результате буллинга, ор-
ганами внутренних дел может быть внесено 
в адрес директора образовательной органи-
зации предложение об устранении причин 
и условий, которые способствовали вот это-
му противоправному поведению подрост-
ков. То есть на фоне системного противо-
правного поведения обучающегося у нас в 
ПДН это звучит именно как предложение 
устранения причин и условий. Но если, не 
дай Бог, преступление совершается тяжкое 
или особо тяжкое в отношении ребенка, и 
это находится в производстве Следственно-
го комитета, то СК вносит представление об 
устранении причин и условий, которые спо-
собствовали противоправному поведению и 

совершению преступления.
Что касается каких-то воспитательных 

моментов, этим обязана заниматься шко-
ла. Если учителю стал известен факт бул-
линга, он должен обязательно доложить об 
этом директору школы, и уже совместно 
с администрацией школы они должны ре-
шать проблему. Укрывательство информа-
ции о противоправном поведении школьни-
ков в отношении других детей противоречит 
действующему законодательству. Укрыва-
тельство преступления впоследствии мо-
жет привести к халатности. Если ребенок, 
не дай Бог, станет жертвой преступления, 
однозначно органами Следственного ко-
митета будет инициировано возбуждение 
уголовного дело по факту халатности. Ор-
ганы системы профилактики образователь-
ных организаций должны о таких случаях 
информировать не только директора, если 
они видят уже явные преступные действия, 
они эту информацию должны передать в ор-
ганы внутренних дел для проведения про-
цессуальной проверки. Это азы взаимодей-
ствия учреждений образования и органов 
полиции.

Учитель, укрывающий буллинг, админи-
стративную ответственность и уголовную 
не несет. Но если будет установлен факт 
противоправного поведения подростка и бу-
дет установлен факт, что учитель укрывал 
это, не сообщал, не передавал эту информа-
цию, тогда будет направлено вот это пред-
ложение об устранении причин и условий. 
По идее они должны будут провести провер-
ку, и внутри образовательной организации 
учитель должен будет понести как минимум 
дисциплинарную ответственность. То есть 
учитель, в первую очередь, несет дисципли-
нарную ответственность за то, что инфор-
мацию вовремя не передает своему руко-
водству, а оно не передает её в органы вну-
тренних дел для проверки и привлечения 
виновного к ответственности. Это еще раз 
к вопросу взаимодействия. И эти вопросы 
нуждаются в совершенствовании.

- Родители также могут обращаться и в 
прокуратуру. Следует понимать, что про-
куратура — орган надзорный, поэтому это 
будет пересылка по территориальности, и 
проверку будет проводить орган внутрен-
них дел.

Таким образом, в случае буллинга и в 
школу необходимо обращаться, и в органы 
внутренних дел. После обращения в поли-
цию в школу выезжают сотрудники, выяс-
няют все обстоятельства произошедшего. 
Хороший результат дают меры профилак-
тического воздействия, если они точечные, 
если подтверждается факт того, что кон-
кретный ребенок причинил повреждения. 
Если в данном случае он не достиг возрас-
та привлечения к ответственности, то при-
влекают к ответственности родителей. По-
ведение ребенка рассматривают на комис-
сии, если причинен легкий вред здоровью 
конкретного ребенка, может быть вынесено 
постановление об отказе в возбуждении уго-
ловного дела, но вместе с тем сотрудниками 
ПДН рассматривается вопрос о такой мере 
профвоздействия, как направление ребен-
ка, конечно, по решению суда, в центр вре-
менного содержания для несовершеннолет-
них правонарушителей. Так родители вме-
сте с ребенком проживают ответственность. 
А когда все укрывательством занимаются, 
не хотят афишировать буллинг — дети, ро-
дители – получается, что хулигану пальчи-
ком погрозят, но по факту он не понесет ни-
какой ответственности и не прекратит свои 
противоправные действия.

Подготовила 
Наталья ЗАРУБИНА

Травля в школе? НемедлеННо 
в полицию!

Что делать, если один ребенок терроризирует весь класс? Обзывает, избивает дру-
гих детей, делает это либо в отсутствие учителя, либо и вовсе на его глазах? Что де-
лать родителям, чьи дети страдают от противоправных действий одноклассников? 
К сожалению, такие ситуации не принято предавать огласке: детям и родителям мо-
жет мешать чувство ложного стыда, учителям и администрации школы — боязнь 
подпортить репутацию учебного заведения. 

Прокурор разъясняет

- В школе во время учёбы произошла драка, и моего сына избили. Несет ли образо-
вательная организация за это ответственность?

- Да, в соответствии со статьей 32 Федерального закона «Об образовании» образова-
тельное учреждение несет в установленном законодательством Российской Федерации 
порядке ответственность за жизнь и здоровье обучающихся, воспитанников и работни-
ков образовательного учреждения во время образовательного процесса.

Кроме того, должностные лица образовательных учреждений в соответствии с за-
конодательством Российской Федерации и уставом данного образовательного учреж-
дения несут ответственность за создание необходимых условий для учебы, труда и от-
дыха обучающихся, воспитанников образовательных учреждений.

В случае получения телесных повреждений учеником во время учебного процесса 
необходимо обращаться в органы полиции, а также в прокуратуру по месту нахожде-
ния образовательного учреждения.

По материалам прокуратуры Вологодской области

- Кто ответит за травмы, полученные школьником
 (воспитанником) в образовательном учреждении?
- Образовательные и иные организации, где временно находится ребенок, в силу п. 

3 ст. 1073 ГК РФ отвечают за неосуществление должного надзора за ним в момент при-
чинения им вреда. Такой надзор должен осуществляться в течение всего периода на-
хождения учеников в образовательном учреждении, в том числе на закрепленной за по-
следним территории (например, в группе продленного дня, или в здании школы в пери-
од перемены между уроками, или на территории школьного двора и т.п.).

Согласно ст. 1073 Гражданского кодекса РФ, если малолетнему причинен вред в пе-
риод, когда он временно находился под надзором образовательной, медицинской или 
иной организации, обязанных осуществлять за ним надзор, либо лица, осуществляю-
щего надзор над ним на основании договора, эта организация либо это лицо отвечает 
за причиненный вред, если не докажет, что вред возник не по их вине при осуществле-
нии надзора.

В случае увечья или иного вреда здоровью несовершеннолетнего, не достигшего че-
тырнадцати лет и не имеющего заработка (дохода), лицо, ответственное за причинен-
ный вред, обязано возместить расходы, вызванные повреждением его здоровья (п. 1 
ст. 1087 ГК РФ).

Если по окончании уроков в раздевалке школы ребенок упал и получил травму, шко-
ла должна нести ответственность, даже если не брала на себя обязательств по контро-
лю за поведением учеников после окончания занятий.

Кроме того, учебному заведению придется отвечать за причинение вреда ученику 
в школьном автобусе, если она организует перевозку и сопровождает учеников до до-
ма после уроков.

Законодательно установлена презумпция виновности образовательного учрежде-
ния, обязанного осуществлять надзор за малолетним, причинившим вред во время на-
хождения под надзором данного учреждения.

Если несовершеннолетние нанесли вред друг другу (одному из воспитанников, 
школьников) в то время, когда они находились под временным надзором образова-
тельного учреждения, такая организация несет ответственность за невыполнение или 
ненадлежащее выполнение функций, отнесенных к ее компетенции, поэтому убытки 
подлежат взысканию именно с учреждения.

Именно школа (образовательная организация) несет ответственность в случаях, ког-
да учителя халатно относятся к исполнению возложенных на них должностных обязан-
ностей, не проявляют должного внимания и не осуществляют необходимого контроля 
за поведением учеников с целью предотвращения причинения ими травм друг другу, 
своевременно вмешиваясь в возникающие между ними конфликты.

Помимо административной или уголовной ответственности должностных лиц, на 
образовательную организацию может быть возложена обязанность возместить вред, 
причиненный жизни или здоровью несовершеннолетнего, и выплатить компенсацию 
морального вреда.

Во всех указанных примерах школа (образовательная организация) должна быть 
привлечена к ответственности, поэтому родители, если школа отказывается удовлетво-
рить их требования добровольно, смело могут требовать проведения внутреннего рас-
следования, установления виновных лиц и компенсации понесенного ими материаль-
ного ущерба на лечение и реабилитацию детей и причиненного им морального вреда 
в судебном порядке.

По материалам прокуратуры Ставропольского края
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Накануне новогодних праздников, 
а именно 28 декабря, орловчане, ждав-
шие транспорта на остановке у быв-
шего ТЦ «Дашенька» на ул. 60 лет Ок-
тября, могли наблюдать, как рабочие 
демонтировали остановочный пави-
льон, стоявший здесь с 2015 года. Сня-
ли крышу, каркас при помощи подъ-
емного крана погрузили на грузови-
чок, а потом тем же краном зацепили 
боковую стенку. На ней был размещен 
плакат о военной службе по контрак-
ту. Экстренно прибывший на место 
собственник остановочного павильо-
на вызвал полицию. Оказалось, что 
никакого письменного разрешения на 
снос остановки у рабочих нет. А уст-
ные указания о демонтаже они полу-
чили в мэрии Орла.

Десять лет назад, в 2014 году, ИП на-
ладил, если можно так выразиться, пар-
тнерские отношения с администраци-
ей города Орла. Предприниматель взял 
на себя обязательство изготовить не-
сколько остановочных павильонов, од-
на из плоскостей которых являлась ин-
формационной, то есть с двух сторон 
на ней можно было размещать рекла-
му. Соответственно, подготовил про-
ектную документацию на конструкции 
с официальным названием «остановоч-
ные павильоны с двусторонней инфор-
мационной плоскостью».  Проект был 
утверждён Управлением архитектуры 
г. Орла. Места установки павильонов 
определяла администрация Орла. 

ИП за свой счет изготовил остано-
вочные комплексы с двусторонней ин-
формационной плоскостью, а их уста-
новкой и обустройством занималось 
уже УКХ г. Орла. 

Эти остановочные павильоны хо-
рошо знакомы горожанам. С 2015 го-
да они стоят на 11 остановках обще-
ственного транспорта (между прочим, 
в строгом соответствии с имеющейся 
официальной (утверждённой) картой-
схемой остановок): 

-  з а в о д  и м .  М е д в е д е в а ,  у л . 
Московская;

- сквер имени Героя Ермолова, ул. 
Герцена, 2Д;

- гостиница «Орел», пл. Мира, 4;
- гостиница «Орел», ул. Московская, 

21 (ранее поликлиника №1);
–  к и н о т е а т р  « Р о д и н а » ,  у л . 

Московская;
-  ул. 60 лет Октября;
- ул. 1-я Посадская;
- площадь Карла Маркса (два пави-

льона с двух сторон дороги);
- Военно-исторический музей, ул. 

Комсомольская, 66А;
- завод «Автосельмаш».
Примечательно, что после установ-

ки остановочных павильонов админи-
страция г. Орла не стала принимать их 
на свой баланс, то есть ИП является их 
собственником. 

Казалось бы, хорошо всем: предпри-
ниматель получает доход за счет разме-
щения рекламы, а город не тратится на 
обустройство остановок. Кроме того, 
в течение всех этих лет администра-
ция Орла размещала на этих останов-
ках социально значимую информацию 
– например, о выборах, о контрактной 
службе в армии и т.п. Словом, до ны-
нешней зимы всех все устраивало. 

Но в начале декабря 2023 года ИП по-
лучил письмо из Управления муници-
пального имущества и землепользова-
ния (УМИЗ) г. Орла, в котором ему со-
общили о том, что принято решение о 

демонтаже остановочных павильонов. 
Правда, почему-то в письме они так 
не называются. В версии УМИЗ оста-
новочные павильоны с информацион-
ными блоками превратились в реклам-
ные конструкции «Сити-формат» в 
комплексе с остановочными павильо-
нами. Что называется, почувствуйте 
разницу!  

Проще говоря, УМИЗ превратило 
остановки – места для посадки, вы-
садки пассажиров и ожидания обще-
ственного транспорта – в рекламные 

конструкции, которые можно снести в 
соответствии с законом «О рекламе», 
не считаясь при этом с другими нор-
мами законодательства, которые дей-
ствуют применительно к остановоч-
ным павильонам.

Разумеется, владелец остановок по-
считал, что такое решение наруша-
ет его права и законные интересы, и 
обратился в суд. А пока идет разби-
рательство в Арбитражном суде, по-
просил суд принять обеспечитель-
ные меры, то есть запретить сносить 

остановочные павильоны. И Арби-
тражный суд Орловской области 15 
декабря 2023 года определил принять 
обеспечительные меры в виде запре-
щения Управлению муниципально-
го имущества и землепользования ад-
министрации города Орла совершать 
действия по демонтажу остановочных 
павильонов с информационными бло-
ками по конкретным адресам. В переч-
не этих адресов значился и павильон 
на ул. 60 лет Октября. 

Здесь следует напомнить, что поста-
новления судов обязательны для ис-
полнения. За невыполнение судебных 
предписаний установлена ответствен-
ность. Но, как оказалось, орловскую 
мэрию это не остановило.

Как уже говорилось выше, 28 де-
кабря, во второй половине дня начал-
ся демонтаж остановки у бывшего ТЦ 
«Дашенька», ул. 60 лет Октября. Когда 
предприниматель прибыл на место и 
спросил у рабочих, кто их сюда напра-
вил, выяснилось, что задание они полу-
чили с мэрии (и есть версия, что распо-
ряжение давал чуть ли не сам мэр Пара-
хин). Никаких документов при этом у 
них с собой не было. В итоге собствен-
ник павильонов написал заявление в 
полицию, проводится проверка.

ИП сообщил о произошедшем в сво-
ем заявлении в суд и попросил при-
влечь к ответственности должностных 
лиц администрации г. Орла (или адми-
нистрацию как юрлицо), которые были 
уведомлены о принятии обеспечитель-
ных мер, но не выполняли действия, 
предписанные определением о приня-
тии обеспечительных мер.

Тем временем УМИЗ тоже не сидит 
сложа руки и добивается снятия обе-
спечительных мер через тот же Арби-
тражный суд, мотивируя свое хода-
тайство тем, что решение о сносе па-
вильонов принимало не управление, а 
департамент госимущества Орловской 
области, а письмо УМИЗ в его адрес но-
сило, дескать, лишь информационный 
характер. 

УМИЗ также указывает, что остано-
вочные павильоны, которые оно упор-
но именует «рекламными конструк-
циями в комплексе с остановочны-
ми павильонами» мешают размеще-
нию рекламных конструкций других 
предпринимателей, выигравших соот-
ветствующий конкурс. И, дескать, го-
род теряет из-за этого поступления в 
бюджет. 

Не вдаваясь в нюансы терминоло-
гии, отметим, что УМИЗ в данном слу-
чае почему-то не учитывает, какой 
ущерб понесет бюджет, если остановки 
все же снесут, а суд признает снос не-
законным и обяжет мэрию возместить 
ущерб предпринимателю. Во сколько 
обойдется городу монтаж новых оста-
новочных павильонов? Или админи-
страция рассчитывает, что их устано-
вят другие ИП, выигравшие конкурс? 
Но соль в том, что они выиграли кон-
курс на установку именно рекламных 
конструкций (причем определенного 
вида – «Сити-формат», который явля-
ется отдельной рекламной конструк-
цией, не вмонтированной в останов-
ку) в комплексе с остановочным пави-
льоном. Как будет выглядеть этот ком-
плекс, неизвестно. Как неизвестно и 
то, не пострадают ли в очередной раз 
жители Орла от странных решений чи-
новников. В любом случае точку в этом 
необычном деле поставит суд. «ОС-
плюс» будет следить за его ходом. 

Остановки превращаются… 
в рекламные конструкции

Так выглядит остановочный павильон...

...А так - рекламная конструкция «Сити-формат»
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В прошедшее воскресенье жители до-
ма №7 по улице Грановского испытали 
колоссальный стресс. В доме прорвало 
водопроводную трубу. Вода хлынула в 
квартиры, жильцы – кто в чем был – вы-
бегали на мороз. А когда попытались вы-
звать «аварийку», узнали, что их дом… 
расселен. 

Несчастья на жильцов дома посыпались 
с тех пор, как в их районе городские власти 
начали реализацию программы комплекс-
ного развития территории Наугорского 
шоссе. Поначалу жильцы, конечно же, об-
радовались: программа предполагает рас-
селение аварийных домов, а их двухэтаж-
ка как раз к таким и относится. Но в ско-
ром времени выяснилось, что радость ока-
залась преждевременной. Во-первых, еще 
не расселив людей из дома №7, застрой-
щик начал прямо под их окнами земляные 
работы. Сначала у самой стены дома выры-
ли траншею, которая тут же заполнилась 
водой, а потом буквально в трех метрах 
от подъездов и вовсе началась масштаб-
ная стройка. Застройщик – ООО «СМУ 
№2» выкопал здесь котлован под высотку. 
Правда, как уверяют жильцы со ссылкой 
на информацию из администрации Орла, 
разрешение на строительство так и не по-
лучил. Тем не менее котлован уже успели 
забетонировать. А по зданию дома, кото-
рое и до начала работ находилось не в луч-
шем состоянии, пошли трещины. 

К этому добавились и серьезные раз-
ногласия с застройщиком, о чем «ОС-
плюс» писала в одном из прошлых номе-
ров. Напомним, согласно программе ком-
плексного развития территорий (КРТ), 
застройщик должен расселить жильцов 
аварийных домов за свой счет. При этом 
муниципалитет берет на себя расходы 
на прокладку коммунальных сетей и об-
устройство дорожной инфраструктуры. 
Городу Орлу на эти цели из областно-
го бюджета выделили 179 миллионов ру-
блей. По закону застройщик должен ли-
бо выкупить у граждан их квартиры, ли-
бо представить им взамен старого жилья 

– новое, по договору смены. Но ООО 
«СМУ №2» решило пойти другим путем. 
Гражданам предложили продать их квар-
тиры застройщику, заключив договоры 
купли-продажи. Правда, деньги по этим 
договорам обещали выплатить не сразу, а 
потом. Когда-нибудь. Но не позднее фев-
раля 2025 года. Одновременно собствен-
никам жилья предложили заключить 
со СМУ №2 договоры долевого участия 
(ДДУ) в строительстве нового дома, в ко-
тором они и должны получить квартиры. 
При этом, по условиям ДДУ, деньги (сто-
имость квартиры) на эскроу-счет дольщи-
ки должны были внести не позднее 1 ян-
варя 2024 года. Те самые деньги, которые 
застройщик так и не заплатил за их квар-
тиры. Несколько собственников догово-
ры подписали, и, как говорят жители до-
ма, у них есть информация, что эскроу-
счета до сих пор пустые. Но большинство 
жителей на уговоры (хотя уговоры – это 
мягко сказано) застройщика не поддались 
и договоры подписывать не стали. Более 
того, граждане обратились в прокуратуру 
с просьбой проверить, не нарушает ли за-
стройщик нормы жилищного и градостро-
ительного законодательства. Сразу после 
новогодних праздников в доме была про-
ведена прокурорская проверка, которая 
зафиксировала и трещины, появившиеся 
после начала строительных работ, и уста-
новленное с нарушениями ограждение 
строительной площадки в непосредствен-
ной близости от одного из подъездов. 

А спустя немногим более недели после 
проверки в доме случилось то самое ЧП, о 
котором говорилось выше. 

Прорвало водопроводную трубу во вто-
ром подъезде. Как говорят жильцы, перед 
этим в доме несколько раз отключали и за-
тем подключали воду. В результате про-
рыва затопило две квартиры. Отапливать 
их теперь невозможно, поскольку систе-
ма отопления здесь устроена по принци-
пу газовых колонок, только вместо них в 
каждой квартире газовые печи, и по ним 
пошли трещины. Одна из квартир была 
нежилая, из второй жильцам пришлось 

съехать, потому что жить там невозмож-
но. Оставшиеся жильцы на полном серье-
зе опасаются, что от перепада температур 
дом может просто сложиться, как карточ-
ный домик, в любую секунду.

При этом, когда жильцы попытались 
позвонить в аварийную службу, чтобы те 
устранили прорыв, им ответили, что их 
дом… расселен! То есть его как бы и не су-
ществует. Между тем в доме живут люди. 
Из 14 квартир нежилая лишь одна. 

- После того, как соседям ответили в 
аварийной службе, что наш дом нежи-
лой, я стала звонить в администрацию Со-
ветского района, и мы стали искать вари-
анты, как быть. Потому что все мне гово-
рят, что дом расселен, - рассказала одна из 
собственниц жилья в доме №7 на ул. Гра-
новского. – Я не пойму, почему мне везде 
говорят, что дом нежилой? Откуда такая 
информация? Приезжайте вечером, по-
ходите по квартирам, убедитесь, что лю-
ди здесь живут. 

Добавим, люди в доме не просто жи-
вут, но еще и исправно оплачивают ком-
мунальные счета. То есть управляющая 
компания прекрасно знает, что дом жи-
лой. Правда, устранять аварию УК тоже 
не хотела, как говорят жильцы, когда они 
звонили туда, их просто… посылали. И 
только когда граждане пригрозили жало-
бой в жилинспекцию, прислали слесаря, 
который и перекрыл воду. 

Почему же в районной администрации 
и в аварийной службе так уверенно гово-
рят, что дом №7 на ул. Грановского рас-
селен? Как предполагают жильцы, такое 
может быть только в одном случае: если в 
администрацию предоставили сведения о 
расселении граждан из аварийного дома. 
А предоставить их могла только компания-
застройщик – ООО «СМУ №2». Та самая, 
которая настойчиво предлагала жителям 
подписать договоры долевого участия, на 
что большинство собственников не со-
гласились. Зачем это надо застройщику? 
Можем только предположить: возможно, 
чтобы наконец-то получить разрешение 
на строительство и уже начать продавать 
квартиры в строящемся доме. 

Так или иначе, прояснить ситуацию в 
данном случае может администрация Ор-
ла. В связи с этим редакция «Орловской 
среды-плюс» просит считать данную пу-
бликацию официальным запросом ин-
формации в администрацию города Орла 
и предоставить сведения о том, считается 
ли дом № 7 по ул. Грановского нежилым, 
расселенным, и если да, то на каком ос-
новании? Кем и когда предоставлена ин-
формация о расселении дома в аварий-
ную службу и администрацию Советско-
го района? Ответ просим предоставить в 
соответствии со ст. 38, 39 Закона РФ «О 
средствах массовой информации» в уста-
новленный законом срок. 

Кто «расселил» дом 
на улице Грановского?
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Мост открыт, вопросы не закрыты
«Красный мост открыт, про-

блемы у чиновников Парахина 
и Клычкова только начинают-
ся», - с таким заявлением вы-
ступил депутат Орловского об-
лсовета Виталий Рыбаков, опу-
бликовавший на своей страни-
це ВКонтакте видеоролик с тем 
же названием. В нем расска-
зывается о требовании «Белго-
родсоцбанка» вернуть выпла-
ченную им банковскую гаран-
тию. И не только об этом.

https://vk.com/id60668225
9?z=video606682259_45623933
4%2Fe97c10f086ea471a46%2F
pl_wall_606682259 

Говоря о проблемах, связан-
ных с Красным мостом, Вита-
лий Рыбаков уточняет:

- Речь идет не о качестве ра-
бот и даже не о табличке с име-
нем мэра Парахина, так вовремя 
исчезнувшей с моста. Речь идет 
о 178 миллионах рублей, выпла-
ченных «Белгородсоцбанком» в 
качестве гарантии работ, произ-
водимых первым подрядчиком 
Красного моста - белгородской 
компанией «Ремспецмост».

Напомню, правоохранитель-
ными органами выявлен факт 
подлога документов об опыте 
работ с объектами культурно-
го наследия компанией «Рем-
спецмост». Именно этот факт 
лег в основу обращения банка 
в арбитражный суд с требова-
нием о возврате ранее выпла-
ченной городу Орлу суммы в 

178 миллионов в соответствии 
с банковской гарантией.

У орловских чиновников 
есть шансы оспорить требова-
ния «Белгородсоцбанка», так 
как оказалось, что документ об 
опыте работ с объектами куль-
турного наследия для подрядчи-
ка совсем не обязателен. 

Но, по моему мнению, важен 
сам факт принятия чиновника-
ми подложного документа, ко-
торый, с их слов, они даже не 
обязаны были проверять, - за-
мечает Рыбаков. 

- Если к этому всему доба-
вить, что правоохранительны-
ми органами годами рассле-
дуются уголовные дела в от-
ношении преступной группы 

«неустановленных лиц» из чис-
ла сотрудников городской и об-
ластной администраций, при-
частных к хищениям бюджет-
ных средств при реконструк-
ции моста «Дружба» и ремонте 
Красного моста, на которых 
прямо указал осужденный Ев-
гений Подрезов, то не стоит 
удивляться, что национальные 
проекты в Орловской области 
провалены.

Мы знаем, что расследова-
ниями уголовных дел в отно-
шении муниципальных и об-
ластных чиновников разно-
го уровня занимается второй 
отдел местного следственно-
го управления под руковод-
ством Константина Баранова. 

И я хочу задать вопрос: до ка-
ких пор будет допускаться во-
локита при расследовании 

резонансных уголовных дел, 
фигурантами которых являют-
ся чиновники областной и го-
родской администраций? 

Общественность региона и 
депутаты усматривают в во-
локите расследования уголов-
ных дел попытку вывода чи-
новников из-под уголовной от-
ветственности с учетом сроков 
давности привлечения к уголов-
ной ответственности! – заявля-
ет депутат.

Орловская область заняла 78 место в 
России по эффективности управления.

Эксперты АПЭК поставили Орловскую 
область лишь на 78 место по эффективно-
сти управления в 2023 году. Наш регион 
оказался ниже ДНР, ЛНР и Запорожской 
области.

Также Орловщину обошли многие со-
седи. В частности, четвертое место в мас-
штабах России заняла Тульская область. А 
возглавила рейтинг Москва.

Самой проблемной сферой Орловской 
области эксперты сочли социальную.

Источник: 
https://newsorel.ru/fn_1433671.html 

«орловские новости»: 
орловская область 

оказалась в аутсайдерах 
рейтинга эффективности 

управления

Ю. Н. Парахин
мэр города Орла

О.В. Минкин
бывший первый заме-

ститель мэра Орла

В. Н. Ничипоров
первый заместитель 

мэра города Орла

Организованная груп-
па лиц из сотрудни-

ков городской и област-
ной администраций
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